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ТУТ ЛЕС, А НЕ ДРОВА!
Произвол чиновников может обернуться уничтожением зеленого пояса Подмосковья

с. 8–9

Россия проиграла идеологическую 
войну в западном эксклаве

МЕНТАЛЬНЫЙ БЛИЦКРИГ
c.12–13

ТРЕТЬЯ ВОЛНА 
УЖЕ ЗДЕСЬ

Пострадают 
ли россияне 
от новых 
санкций?

с.4–5

К 60-летию 
полета 
Юрия 
Гагарина

с. 22–23
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ВЫЛЕТИТ – НЕ ПОЙМАЕШЬ...
«Будут у вас другие президенты. Я вам гарантирую. Тогда вы, 
сравнив все, поймете. А сейчас просто наберитесь терпения». 

Президент Белоруссии 
Александр Лукашенко 

«Без лишней скромности 
можем сказать, что покорение 
человечеством космоса было бы 
невозможным и без Украины». 

Президент Украины 
Владимир Зеленский 

«У Украины, у украинских чиновников, у государства есть 
четкая репутация вот этого  кидалова. Они всех кидают». 

Экс-президент Грузии и бывший 
губернатор Одесской области 

Михаил Саакашвили 
(об Украине) 

«Кто не знаком с текстом этой песни, рекомендую. Это кони-люди какие-то 
и вообще какой-то бред. Я вообще не понимаю, что это такое. О чем это?» 

Председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко 

(о песне Манижи «Русская женщина») 

«У нас были с вами примеры, когда чиновники пересаживались 
в автобусы, в троллейбусы, в трамваи, а потом мы с вами т
еряли страну». 

Председатель Госдумы РФ 
Вячеслав Володин 

«Я призываю вас, братья, отказаться от приобретения «левых» свечей». 
Патриарх Кирилл

(об обязанности священниками покупать 
свечи только производства РПЦ) 

«Депутатскую работу невозможно заменить никаким интеллектом в 
силу того, что депутаты обязаны выражать настроения и мнения всех 
своих избирателей, понимать тенденции развития страны и мира». 

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов
(про искусственный интеллект) 

«Никому завещать тело не буду. 
Другое дело, конечно, если есть 
вариант заморозки и возможного 
потом оживления. Но пока никого 
не оживили. Заморозить – 
заморозили, но стоит $30 тысяч. 
А зачем это нужно? Снова увидеть 
коммунистов? Идиотов-министров? 
Жуликов-губернаторов? Чтобы 
снова воскреснуть – нужно 
чтобы был прекрасный мир 
вокруг вас, чтобы радоваться. А 
ведь будет хуже. Те, кто уходят 
из жизни – счастливчики». 

Лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский

(о своем теле) 

«Партия как печень: чем она больше – тем хуже». 
Лидер «Яблока» 

Григорий Явлинский 

«Нам нужны сегодня телочки. Нужны. Но взять их негде. Друзья, но 
не просто телочки нужны. Нам нужно наше количество превратить 
в качество... Нам нужны телочки, которые будут давать».  

Губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев

(о развитии животноводства в регионе) 

«Когда первая часть горожан 
переселится по программе 
реновации в стартовые дома 
и рядом будут снесены старые 
дома, там будет на этих 
площадках уже вторая волна, 
которая будет гораздо еще 
круче и больше, чем первая». 

Мэр Москвы 
Сергей Собянин 

«Европа теряет все свои ценности: там и семьи нет, 
и традиций, там вообще ничего нет». 

Глава Татарстана 
Рустам Минниханов 

«Нажраться сраного пиваса можно в парадной 
и туалете, а на стадионе не надо». 

Депутат Госдумы РФ Виталий Милонов
(о законопроекте, разрешающем продажу 

пива на стадионах) 

«Между трусостью, зависимостью и желанием попытать счастья 
в расчете на то, что все спишут и помогут — вот в чем сейчас 
дилемма этого Гамлета на троне, которым является Зеленский». 

Депутат Госдумы РФ 
Константин Затулин 

«У наших американских коллег 
вновь «батут заработал», и первым 
делом они решили плюнуть в 
самарский колодец. Не рановато 
ли, коллеги, вдруг опять ваш 
«батут» порвется и придется вновь 
из нашего колодца свою страсть 
к космосу удовлетворять?» 

Глава  Роскосмоса  
Дмитрий Рогозин

(о новых санкциях США 
против компании) 

«Она довольно-таки эластичная, мягкая и при применении ее по телу 
не наносит серьезные травмы. Это синяки, ушибы, но не более того». 

Начальник милиции города Пинска 
в Белоруссии Дмитрий Коровяковский
(об использовании дубинок при разгоне 

акций протеста в стране) 

«Мне безразличны идеи 
феминизма. Называю феминизм 
проблемой некрасивых 
женщин. Женщины, оставьте 
мужиков в покое, они тоже 
хотят быть счастливыми!» 

Актриса
Оксана Акиньшина 

«Можно вывезти девушку из «Дома-2», но нельзя «Дом-
2» вывезти из девушки. Увы, наверное, это так. Конечно, это 
падение, наверное, ниже дна, и ни о каких там морально-
этических принципах журналистики говорить здесь нельзя». 

Председатель Союза журналистов России 
Владимир Соловьёв

(об интервью Ксении Собчак со 
«скопинским маньяком») 

«Я-то думал: образованный 
человек, умный, с чувством 
юмора, сможет переломить 
ситуацию и снять запрет на въезд 
артистов на территорию Украины. 
Но нет, оказался бабаем!» 

Продюсер 
Иосиф Пригожин

(о Президенте Украины 
Владимире Зеленском) 

«Берегитесь шлюх, шалав, проституток, эскортниц! Всем шлюхам — 
вот! А еще, шлюхи, проститутки и эскортницы, не лезьте в семьи». 

Телеведущая 
Ольга Бузова

«Сергей Миронов – политический Чичиков. Под выборы собирает мертвые 
партии, чтобы пробраться в Думу, а после выборов они их распускают».  

Лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский

«Разве он не летом прошлого года умер? Может, они 
скрывали его смерть?» 

Телеведущая, блогер 
Виктория Боня

(о смерти принца Филиппа)
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МЫСЛИ ВЕЛИКИХ

«Я далек от того, чтобы восхищаться всем, что 
вижу вокруг себя; как писатель я огорчен…, 
многое мне претит, но клянусь вам моей честью — 
ни за что в мире я не хотел бы переменить 
Родину, или иметь иную историю, чем история 
наших предков, как ее нам дал Бог». 

Великий русский поэт 
Александр Сергеевич Пушкин

«Мы часто повторяем, что о человеке судят по 
его делам, но забываем иногда, что слово тоже 
поступок. Речь человека — зеркало его самого». 

Великий русский писатель 
Лев Николаевич Толстой 

«Некто спросил: “Правильно ли говорят, что за зло 
нужно платить добром?” Учитель сказал: “А чем 
же тогда платить за добро? За зло надо платить 
по справедливости, а за добро — добром”». 

Древний мыслитель и философ Китая 
Конфуций 

«Наши сомнения — это наши предатели. 
Они заставляют нас терять то, что мы, 
возможно, могли бы выиграть, если 
бы не боялись попробовать». 

Английский поэт и драматург 
Уильям Шекспир 

«О нас думают плохо лишь те, кто хуже нас, 
а те, кто лучше нас, им просто не до нас». 

Иранский философ и поэт 
Омар Хайям

«Когда одна дверь счастья закрывается, 
открывается другая; но мы часто не замечаем 
ее, уставившись взглядом в закрытую дверь». 

Американская писательница 
Хелен Келлер 

«Я боюсь, что обязательно наступит день, когда 
технологии превзойдут простое человеческое 
общение. И мир получит поколение идиотов». 

Немецкий физик 
Альберт Эйнштейн 

«Дефицит настоящих мужчин — не повод 
цепляться за уродов. Женщина беспокоится о 
будущем, пока не выйдет замуж, мужчина не 
беспокоится о будущем, пока не женится». 

Французский модельер 
Коко Шанель

«Войско баранов, возглавляемое львом, 
всегда одержит победу над войском 
львов, возглавляемых бараном». 

Император Франции 
Наполеон Бонапарт 

«Если проблему можно разрешить, не стоит о 
ней беспокоиться. Если проблема неразрешима, 
беспокоиться о ней бессмысленно». 

Духовный лидер тибетского народа 
Далай Лама 

«Проникни люди в 
солнечную систему, 
распоряжайся в 
ней, как хозяйка в 
доме: раскроются 
ли тогда тайны 
мира? Нисколько! 
Как осмотр какого-
нибудь камушка 
или раковины 
не раскроет еще 
тайн океана». 

Русский 
и советский ученый, 

основоположник 
космонавтики 

Константин 
Циолковский

«Если вы делаете что-то прекрасное и 
возвышенное, а этого никто не замечает — не 
расстраивайтесь: восход солнца — это вообще 
самое прекрасное зрелище на свете, но 
большинство людей в это время еще спит». 

Британский рок-музыкант, 
певец и композитор Джон Леннон 

«Бесплодность полицейских мер 
обнаруживала всегдашний прием плохих 
правительств — пресекая следствия 
зла, усиливать его причины». 

Российский историк 
Василий Ключевский

«Мне кажется, жизнь — полустанок: ехал в 
поезде, сошел на полустанке, потом поедешь 
дальше. Только пока ты на полустанке, ты не 
помнишь предыдущего пути и не знаешь, 

что будет потом. А там, в поезде, ты снова 
встретишь тех, кого хочешь встретить... 
Мне повезло, я хочу встретить многих». 

Советский и российский кинорежиссер 
Георгий Данелия

«Вы не пьете, не курите, девушками 
не увлекаетесь... Зачем Вам деньги? 
Вы же не умеете их тратить». 

Советские писатели-сатирики 
Илья Ильф и Евгений Петров

«Всякое общество есть система заклятий. Для 
жизни какого-нибудь государства важно не 
то, монархическое оно, республиканское или 
аристократическое. Важно, чтобы политические 
условности разделялись большинством граждан. 
В морали полезны не сами нормы, которые она 
выдвигает, но сам факт, что она выдвигает их». 

Французский поэт 
Поль Валери

«Партия, которая объявляет своей заслугой дождь, 
не должна удивляться, когда ее обвиняют в засухе». 

Американский бизнесмен, 
дипломат и политик 

Дуайт Морроу 

«Самый большой вопрос, на который я так и 
не нашел ответ за 35 лет своих исследований 
человеческих душ, это «Чего же женщина хочет?»  

Австрийский психолог, психоаналитик, 
психиатр и невролог Зигмунд Фрейд 

  
«Кто ж поедет в чужую страну, если 
он не беден и ему весело?» 

Русский и советский писатель 
Максим Горький

«Представительная демократия не может 
существовать, если значительная часть 
избирателей получает плату от государства». 

Американский экономист 
Людвиг фон Мизес

«Любовь понимает и разделяет все — сочувствием. 
Любовь любит находить во всем добро, она 
в него верит. Его везде ищет. Любовь прощает 
даже жестокосердие и извиняет осуждающего. 
Самая тяжелая задача любви — это прощать 
отсутствие ее в других, находить извинение для 
нетерпимости, прощать того, кто сам прощать 
не умеет. Нет на свете более утешительного и 
чудного зрелища, чем любовь, заслоняющая 
собою величайшее преступление — отсутствие 
любви. Берегите в себе человека». 

Русский писатель, прозаик, драматург 
Антон Павлович Чехов
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Россия начинает жить под оче-
редной волной американских 
санкций, к которым почти ав-
томатически присоединяются 
Канада, Евросоюз, недовы-
шедшая из последнего Вели-
кобритания и ряд других госу-
дарств. Но надо понимать, что 
никто, кроме США и Украи-
ны, не был инициатором по-
добных действий – остальные 
страны только поддерживали 
их, и не всегда добровольно. 

О
сновной вид антирос-
сийских санкций – это 
ограничение эконо-
мических отношений с 
теми или иными компа-

ниями либо отраслями. На первом 
этапе еще срабатывала американ-
ская риторика о том, что санкции 
направлены не против российско-
го народа, а исключительно про-
тив предполагаемых виновников 
обострения на Украине. Но очень 
быстро масштаб санкционной вой-
ны стал таким, что его последствия 
прочувствовал на себе каждый гра-
жданин России. 

 ТРЕТЬЯ ВОЛНА – 
 НЕ ПОСЛЕДНЯЯ 

Первый набор этих санкций был 
связан с гражданской войной на Ук-
раине, присоединением Крыма и по-
явлением двух непризнанных респуб-
лик на юго-востоке страны. Россия 
была названа главным виновником 
дестабилизации в бывшем брат-
ском государстве и летом 2014 года 
удостоилась пакета санкций, кото-
рый впоследствии достаточно щедро 
пополнялся. 

Вторая волна санкций пришла в ав-
густе 2018 года. Россию обвинили в 
отравлении бывшего сотрудника ГРУ 
Сергея Скрипаля, проживающего в 
Великобритании, и приехавшей к 
нему дочери Юлии. Здесь США дей-
ствовали в рамках своего закона о 
контроле над распространением хи-
мического и биологического оружия 
от 1991 года, но как-то половинчато: 
введя первый, символический этап 
ограничений, они до сих пор не ввели 
положенный по тому же закону «дра-
коновский» или «адский» второй, ко-
торый, в частности, подразумевает 
полное прекращение взаимной тор 

говли, полетов авиатранспорта, за-
морозку дипломатических отноше-
ний. Возможно, администрация Джо 
Байдена претворит эту угрозу в дей-
ствие. 

Наконец, третья волна связана со 
странным отравлением оппозицион-
ного политика Алексея Навального, 
в чем также обвиняют Россию. Эти 
санкции анонсированы лишь в марте 
2021 года, а некоторые из них тоже 
не вступили в действие. 

Эта третья волна имеет три основ-
ных «гребня»: 

1. Запрет поставок в Россию това-
ров, связанных с национальной безо-
пасностью (под это при желании 
можно подвести все, что угодно). 

2. Приостановка действия боль-
шого количества лицензий на об-
служивание поставленного в Россию 
оборудования и на использование 
технологий и программного обеспе-
чения.  

3. Внесение России в список стран, 
с которыми запрещена торговля ору-
жием (и экспорт, и импорт). 

Кажется, что на простых гражда-
нах это не должно сильно отразиться: 
мало кто из нас экспортирует оружие 

или лицензирует использование тех-
нологий. Однако, например, хозяева 
известного видеосервиса Zoom сразу 
же отказались от сотрудничества со 
всеми российскими юридическими 
лицами, связанными с государством – 
в этот список, например, вошли все 
государственные вузы, активно поль-
зовавшиеся Zoom в период жестких 
пандемийных ограничений. Теперь 
им будет доступна лишь стандартная 
40-минутная версия разговоров – а 
значит, студентам придется перехо-
дить на какие-то другие платформы. 

По России уже прокатилась волна от-
казов от сотрудничества с компаниями, 
принадлежащими государству или по-
павшим впервые санкционные списки 
бизнесменам. Вроде бы и неважно ря-
довому человеку, что такой-то постав-
щик станков отказался их обслуживать, 
а база научных работ закрыла коммер-
ческий доступ какому-нибудь институ-
ту, но последствия такого прекращения 
сотрудничества могут быть весьма не-
приятными. Наука восстанавливается 
очень долго, технологии осваиваются 
тоже не мгновенно. Таким образом, 
результатом подобных санкций может 
быть снижение ВВП России, налоговых 
сборов и, как следствие, социальных 
расходов из бюджета. 

Но все это касалось и первых волн, 
с которыми Россия, как видим, бла-
гополучно справилась. Да, притор-
мозила, да несколько лет снижались 
реальные располагаемые доходы, но 
никакого апокалипсиса в отдельно 
взятой стране мы не увидели. 

С вооружениями выстрел вообще 
пришелся мимо цели. Россия и до но-
вого пакета санкций торговала ору-
жием главным образом со странами, 
которых не слишком волновали аме-
риканские ограничения; другие же 
использовали, и будут использовать 
обходные схемы. 

Поскольку Россия не выполняет ни-
каких требований уважаемых зао-
кеанских партнеров, логично пред-
положить, что третья волна – не 
последняя. Тем более что к власти в 
США пришел ограниченно дееспо-
собный президент, едва ли способ-
ный предвидеть последствия собст-
венных – точнее, продиктованных 
ему решений. 

 УДАР 
 ПО БАНКОВСКИМ КАРТАМ 

Самым грозным из грозящих нам 
«наказаний» за независимость на-
зывают возможное отключение на-
шей банковской системы целиком 
или только государственных банков 
(а явное большинство транзакций 
идет через них) от SWIFT – Society 
for Worldwide Interbank Financial 
Telecommunication, международ-
ной системы банковских платежей. 
Каждый раз, когда вы расплачивае-
тесь карточкой или через приложе-
ние банка, вы пользуетесь сервисами 
SWIFT. И каждый раз бенефициары 
этой системы – чаще всего компании 
Visa и MasterCard – получают за это 
свою малую долю (в среднем 0,5–
2%). Россия, надо сказать, страна с 
очень высоким уровнем проникно-
вения цифровых технологий, доля 
безналичных платежей у нас суще-
ственно выше, чем в большинстве 
стран Европы, поэтому отказываться 
от такого куша международные кор-
порации не хотят. Добровольно нас 
никто не отключит, и в штаб-кварти-
ре SWIFT, расположенной в Бельгии, 
подчеркивают, что не находятся в 
американской юрисдикции. 

Но – что, если все же отключат? Гла-
ва «Сбера» Герман Греф говорит, что 
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в этом случае холодная война пока-
жется детской забавой. Для вверен-
ной ему организации – возможно, но 
обычные пользователи на первых по-
рах ничего не почувствуют: с 2015 
года все платежи внутри России про-
ходят через Национальную систе-
му платежных карт. А вот трансгра-
ничные переводы на какое-то время 
станут почти невозможными. И из-
за этого потери бизнеса, причем от-
нюдь не только банковского, будут 
огромными. Приостановятся все экс-
портно-импортные операции, упа-
дет курс рубля, вырастут проценты по 
кредитам и цены на импортируемые 
товары, возникнет дефицит. Впро-
чем, поскольку в разрыве экономи-
ческих отношений с Россией никто 
не заинтересован (кроме США, с ко-
торыми мы и так уже практически не 
торгуем), ситуация достаточно бы-
стро нормализуется – в международ-
ных расчетах перейдем на китайскую 
систему UnionPay, менеджмент кото-
рой только об этом и мечтает. 

Спекулянтам на заметку: если США 
всерьез надавят на Брюссель и тот от-
ключит SWIFT, пресловутый «доллар по 
сто» мы увидим уже через пару дней. 
Коррекция последует не ранее чем че-
рез месяц, если события пойдут по бла-
гоприятному для России сценарию. 

 ОТСТУПЛЕНИЕ О КИТАЕ 

Однако надо понимать, что амери-
канские санкции накладывают отпе-
чаток и на нашу торговлю с Китаем – в 
частности, китайские банки часто са-
ботируют работу с российскими ком-
паниями, ссылаясь на санкционный 
режим. Это приводит к постоянным 
задержкам российских транзакций и 
периодической их блокировке. Кли-
ентов из России не то чтобы прогоня-
ют – просто дают понять, что нам не 
рады. Обслуживают порой так, чтобы 
в следующий раз не пришли. Пред-
ставитель российского Центробанка 
в Пекине Владимир Данилов сфор-
мулировал это в мягкой форме: «Есть 
проблемы, связанные с расширенной 
интерпретацией рядом китайских 
банков ограничительных мер третьих 
стран в отношении России». Китай-
цы, например, порой избегают при-
ема платежей от Сбербанка, хотя те 
проходят через американские банки-
корреспонденты! То есть оказывают-
ся в чем-то «святее папы». Участники 
рынка говорят, что для разрулива-
ния ситуации необходимо добраться 
как минимум до уровня руководите-
ля филиала, так как рядовые клерки 
молча отклоняют операции. 

Китаю, по большому счету, вообще не 
нужны наши деньги: у него самого тако-
го добра навалом. Восточному соседу 
нужна наша земля, и чем слабее будет 
Россия, тем легче на нее давить по ка-
кому-нибудь очередному территори-
альному вопросу. Китай – крупнейший 
в мире хищник, претендующий на зем-
ли буквально всех соседей. Когда раз-
рушился СССР, китайские дипломаты 
добились перехода суверенитета над 
участками российской, казахстанской, 
киргизской, таджикистанской земли – 
и аппетит во время этой еды только вы-
рос. Другой вопрос, что китайцы не то-
ропятся – пока что мы выгодны им как 
хорошо вооруженный союзник в эконо-
мическом противостоянии с США. Сво-
его рода телохранитель. 

 НЕДОБРОСОВЕСТНАЯ 
 КОНКУРЕНЦИЯ 

Прямая экономическая война меж-
ду США и Россией, похожая на ту, 
которую Штаты ведут с Китаем, не-

возможна. Нет смысла повышать 
пошлины на товары друг друга, ког-
да объем торговли приближается к 
нулю. Однако Россия и США вовсю 
конкурируют на рынках третьих стран, 
главным образом в сферах энергети-
ки, вооружений, освоения космоса. 

Важной частью санкций является пре-
пятствование зарубежным проектам 
России, причем по удивительному сов-
падению тем, реализация которых мо-
жет уменьшить прибыль американских 
компаний. Вашингтону было бы напле-
вать на «Северный поток – 2», если бы 
они не пытались навязать Европе свой 
сжиженный природный газ. Прокачка 
по трубе намного дешевле, чем сжи-
жение и перевозка по морю, и понятно, 
что экономные европейцы – за россий-
ский вариант. А значит, конкурента надо 
запретить. 

Для рядового жителя России второй 
«Северный поток» – это рост прибы-
ли «Газпрома», а значит, увеличение 
налогов, которые платит корпорация 
в бюджет, и дивидендов, которые до-
стаются владельцам, то есть более чем 
на 50%, опять же, Российской Феде-
рации. Больше бюджет – больше со-
циальных проектов и прямых выплат. 
Впрочем, в долгосрочной перспективе 
новая нитка газопровода едва ли будет 
полностью нагружена – Европа очень 
активно экспериментирует с «зеленой» 
энергетикой, и серьезные успехи на 
этом пути неизбежны. То есть ущерб от 
санкций весьма невелик. 

Санкционный режим также воспре-
пятствовал работе «Роснефти» в Ве-
несуэле, но тут уже санкции касались 
более Венесуэлы, нежели России. За-
морожены, увы, сотни проектов по-
меньше, которые суммарно давали 
бы триллионы рублей ВВП ежегодно, 
а с ними и рост уровня жизни в Рос-
сии. Компании вынуждены реорга-
низовываться, менять руководство, 
а зачастую и юрисдикцию, изобре-
тать сомнительные схемы – все это, 
безусловно, сказывается на общем 
уровне жизни в России. В оказавших-
ся под «коммерческими» санкциями 
компаниях работают миллионы на-
ших сограждан. 

 СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ 
 И МЕССЕНДЖЕРЫ 

Еще одним, причем довольно забав-
ным элементом санкционной войны, 
является возможное прекращение де-
ятельности в России ряда популярных 
американских сервисов – в частности, 
практически всем известных Twitter, 
Facebook, YouTube, Instagram. Юмор в 
том, что этого, по большому счету, до-
биваются правительства обеих стран, а 
протестуют сами компании и их поль-
зователи. США заставляют зарегистри-
рованные у них компании удалять не-
угодный Америке контент (например, 
YouTube заблокировал аккаунты по-
пулярных телеканалов «Царьград» и 
Russia Today), Россия, в свою очередь, 
в судебном порядке требует блокиров-
ки, например, страниц, пропаганди-
рующих нетрадиционные половые 
отношения. 

Оказавшаяся между двух огней со-
циальная сеть старается услужить и 
тем, и другим, не забывая, однако, и 
об основной задаче своих владель-
цев – пропагандировать по всему 
миру западные ценности. Неудиви-
тельно, что учредитель «Царьграда», 
консерватор, Константин Малофеев 
прямо связывает блокировку кана-
ла с запуском проекта «Оставьте нас 
в покое», посвященного семейным 
вопросам. Пилотный выпуск, в кото-
ром содержалась критика ювеналь-
ной юстиции, набрал на YouTube бо-

лее полумиллиона просмотров, и 
это вряд ли могло понравиться ме-
неджменту видеохостинга, придер-
живающемуся совершенно противо-
положной идеологии. Но приказ о 
блокировке пришел все же из амери-
канского правительства. 

Можно предположить, что в обоз-
римом будущем работа этих серви-
сов в России будет ограничена, при-
чем не так нелепо, как получилось с 
мессенджером Telegram, а на доста-
точно серьезном уровне – используя 
известный китайский опыт. 

Разумеется, есть и «ответка» – мож-
но предположить, что тот же Telegram 
достаточно скоро попадет в неми-
лость в США, тем более что он, опять 
же, отбирает пользователей у местно-
го WhatsApp. 

 ТУРИЗМ 

Санкционный режим США сказы-
вается на туристической и деловой 
активности наших граждан – даже к 
выдаче «шенгена» стали относить-
ся строже, а получить американскую 
визу теперь сродни подвигу (и не 
только из-за пандемии). Что ж, та-
кова судьба граждан из «подозри-
тельных» стран. Те, кому нужно или 
просто хочется (и есть возможность) 
часто ездить, стараются без лишней 
помпы обзавестись вторым, более 
удобным паспортом, и это отдельный 
международный бизнес. 

А вот въездной туризм в Россию, 
напротив, вполне может расцвести 
после снятия пандемийных огра-
ничений. Сейчас наша страна, как и 
шестьдесят лет назад, имеет репута-
цию опоры сопротивления амери-
канской версии глобализма, прав-
да, теперь уже не левой, а, наоборот, 
консервативной. Для людей, кри-
тически настроенных к издержкам 
либеральной парадигмы (засилью 
мигрантов, множественности генде-
ров, жесткой цензуре), Россия явля-
ется символом надежды на какое-то 
нормальное будущее, своеобразной 
Меккой умеренного консерватизма, 
которую было бы очень неплохо по-
сетить. К тому же чемпионат мира по 
футболу 2018 года показал, что рус-
ские и под санкциями остаются ис-
ключительно гостеприимной нацией. 

 КОНТРСАНКЦИИ 

Помимо санкций Запада, существу-
ют также наши «асимметричные отве-
ты». Понятно, что выглядеть смешно 
никто не хочет, поэтому Россия не будет, 
например, запрещать миру покупать 
оружие у США – наши возможности 
несколько скромнее. Самый серьез-
ный удар мы нанесли летом 2014 года, 
запретив импорт большого числа на-
именований пищевой продукции из 

США, Евросоюза и присоединившихся 
к их санкциям стран. Многие называли 
такое решение выстрелом в собствен-
ную ногу, и действительно, уже к зиме 
2014–2015 годов цены в продуктовых 
магазинах взлетели; следующая зима 
выдалась не лучше. Но постепенно си-
туация нормализовалась (распахать 
новые земли или вырастить поголовье 
скота – это вам не маски одноразовые 
пошить), и мы увидели настоящий рас-
цвет сельского хозяйства в России. В вы-
игрыше оказались также государства, 
не поддержавшие санкции, (главным 
образом из Южной Америки) – они 
получили новый рынок сбыта. Ну и Бе-
лоруссия, конечно, оказалась «великой 
сельскохозяйственной державой» – 
«санкционные товары» массово прода-
вались у нас под видом белорусских. 

Стратегия импортозамещения в 
других сферах не дала столь же ярких 
результатов, но изменение правил го-
сударственных закупок в пользу оте-
чественной продукции, безусловно, 
сыграла на руку российскому произ-
водству. Сейчас самым страшным его 
врагом являются не США, а наша ро-
димая практика силового давления 
на бизнес, но это тема совершенно 
другой статьи… 

* * *
Резюмируем сказанное. 
США уже использовали большин-

ство имеющихся в их распоряжении 
средств давления на Россию. Многие 
из них оказались успешными в том 
смысле, что, безусловно, притормо-
зили развитие страны, снизили наш 
уровень жизни. В то же время санк-
ции негативно отразились на евро-
пейской экономике, традиционно 
тесно связанной с российской: фер-
меры потеряли рынок сбыта, энерге-
тикам навязывают дорогое топливо 
вместо дешевого, туристическая ак-
тивность снизилась по сравнению с 
«домайданными» временами. При 
наличии определенной изобрета-
тельности Штаты могут еще немного 
нажать на Россию, но, скажем, запрет 
авиаперелетов, как своевременно 
доказал ковид, ничего особенно не 
изменил. 

Единственно эффективным ударом 
было бы отключение от сети SWIFT. 
В то же время это приведет к замет-
ным убыткам американских финан-
совых компаний, а расчетливые США 
до сих пор старались наказывать нас 
за счет Евросоюза. 

Поэтому основная борьба раз-
вернется на уровне идеологии и 
пропаганды – возня вокруг соци-
альных сетей, перекрестная под-
держка оппозиционных СМИ, ра-
зоблачения, вбросы, провокации. 
Разумному человеку эти игры глу-
боко безразличны. 
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Китай активизировал свои 
действия в зондировании про-
ектов, связанных с привлече-
нием китайских инвестиций в 
исследование, разработку и ис-
пользование нефтегазоносных 
месторождений на Арктическом 
шельфе России. Планомерное 
внедрение в Арктику ведется 
согласно заявленной инициа-
тиве Пекина «Один пояс – один 
путь». Эта инициатива корре-
лируется с так называемой «Бе-
лой книгой» КНР, где отражены 
приоритеты развития и  геопо-
литические устремления Подне-
бесной.  

Г
оссовет КНР намерен и 
впредь поощрять участие ки-
тайских компаний в проектах 
строительства инфраструк-
туры и запуска судоходных 

маршрутов вдоль «Полярного шел-
кового пути». Это означает, что ве-
лика вероятность китайских инве-
стиций в расширение возможностей 
логистики пяти российских портов, 
увеличении количества причалов, 
стивидоров и строительство подъ-
ездных железнодорожных линий 
сообщения. Только одна китайская 
компания China Cosco Shipping уве-
личила свой флот на арктических 
маршрутах между Китаем и Евро-
пой до 10 судов. 

 «БЕЛАЯ КНИГА» КИТАЯ 
 И АРКТИКА 

Три года назад китайское уни-
версальное грузовое судно ледо-
вого класса Tian En, осуществило 
свое первое плавание по Северно-
му морскому пути (СМП). В Европу 
через арктическую магистральную 
артерию России китайцы доставили 
оборудование для ветряных элек-
тростанций. 

Китайское судно, вышедшее из 
порта Ляньюньган на трассе СМП, 
сопровождали атомные ледоко-
лы России. Судно ледового клас-
са Tian En стало первым китайским 
судном, прошедшим по всей трас-
се СМП. Заинтересованность ки-
тайских грузоперевозчиков и грузо-
владельцев в коммерческом исполь-
зовании Северного морского пути с 
тех пор многократно увеличилась.  

Китай в смысле освоения Аркти-
ки не одинок. Как и многие страны, 
не имеющие своего арктического 
сектора, Китай не намерен упустить 
перспективную «золотую жилу». 
Но в отличие от других государств, 
именно Китай способен стать драй-
вером развития Северного морско-
го пути.  

Севморпуть для грузоперевозок 
из Азии в Европу и обратно эко-
номически выгоднее Суэца. Это 
объясняется рядом факторов. Во-
первых, продолжительность наше-
го маршрута на 39% меньше, чем 
традиционный маршрут вокруг Ин-
достана, через Персидский залив и 
Суэцкий канал. Во-вторых, на СМП 
нет 14-ти часовой очереди, как на 
Суэцком канале.  

В-третьих, российский путь без-
опаснее, если учесть вероятность 
эскалации конфликтов в Эритрее, 
Йемене и Иране, что может по-
влечь за собой перекрытие не толь-
ко Ормузского, но и Баб-эль-Ман-
дебского пролива. На этом пункте 
остановимся подробнее: Россия 
спокойно и методично совершенст-
вует военную инфраструктуру в Ар-
ктическом регионе.  

Уже сейчас можно с уверенно-
стью сказать, что безопасность се-
верного маршрута, учитывая тлею-
щие вооруженные конфликты в не-
посредственной близости от Суэца, 
обеспечена не столько возможно-
стью сопровождения грузов конвоя-
ми, сколько отсутствием горячих 
точек в принципе на всем протяже-
нии следования судов.  

Словом, потенциально СМП если 
и не перебьет грузопоток Суэца, 
то способен оттянуть в будущем 
до 10% грузоперевозок. В настоя-
щее время основные грузопотоки 
связаны с каботажными перевоз-
ками России для вывоза добывае-
мых в Арктическом регионе полез-
ных ископаемых. Развитие СМП как 
экономически самого выгодного 
транзитного коридора для конти-
нента Евразия идет хоть и поступа-
тельно, но испытывает определен-

ные сложности в части, касающейся 
противодействия развитию нашей 
магистральной артерии со стороны 
Соединенных Штатов, не признаю-
щей за Россией право единолично-
го использования Северного мор-
ского пути.  

Стоит отметить и немалое финан-
совое бремя, которое ложится на 
государство. Ведь для обеспечения 
круглогодичной эксплуатации СМП 
требуется строительство атомных и 
патрульных ледоколов новых поко-
лений, развитие портовой инфра-
структуры на всем своем протяже-
нии Севморпути, а это 14 тыс. км. 
При этом уже сейчас объем пере-
возок по СМП не только превзошел 
советские рекорды, но и стремит-
ся достичь  грузооборота в 80 млн 
тонн в год в 2025 году. 

Для достижения этой скромной 
по меркам Суэца, где в год про-
ходит до 1 млрд тонн грузов, Рос-
сии придется проделать гигантский 
путь. Рассчитывать на форс-мажо-
ры типа перекрытия контейнерово-
зом фарватера Суэца или возмож-
ные войны в этом регионе, никто не 
собирается.  

Хотя стоит отметить, что форс-
мажор с севшим на мель в Суэц-
ком канале контейнеровозом Ever 
Given, принадлежащим япон-
ской компании Shoei Kisen и на-
ходящимся в управлении тайвань-
ской компании Evergreen Marine 
Corporation, спровоцировал небы-
валый интерес компаний-перевоз-
чиков к нашему Северному мор-
скому пути. Эта ситуация лишний 
раз доказала всему миру, что аль-
тернатива перевозкам грузов че-
рез Суэц заработает, как бы не про-
тивились этому США.  

Быстрое потепление и увеличение 
навигационного периода по Север-
ному морскому пути больше, чем 
на четыре месяца, сказывается на 
мировом интересе к этой артерии. 
Безусловно, магистраль должна ис-
пользоваться круглогодично, и тут 
без Китая, вернее без перманентно-
го потока китайских товаров и гру-
зов не обойтись. И Пекин это пони-
мает. Но это понимает и Вашингтон, 
который пытается настроить Подне-
бесную против России, используя 
для этого разные рычаги… 

 ХИТРАЯ ТАКТИКА 
 ВАШИНГТОНА 

Когда новый глава Госдепа США 
Энтони Блинкен приглашал своего 
китайского коллегу Ван И на Аляс-
ку, то опрометчиво полагал, что ле-
дяная встреча способна растопить 
лед американо-китайских отноше-
ний. В итоге выяснилось, что Китай 
знает о ледяных торосах ничуть не 
меньше и не собирается исполнять 
чужие песни. 

Итак, мартовский скандал в Ан-
коридже на Аляске, где китайский 
министр иностранных дел Ван И 
буквально осадил государственно-
го секретаря США Энтони Блинкена 
за его неприемлемый менторский 
и поучительный тон в отношении 
Китайской Народной Республики, 
показательно обнажил непримири-
мые противоречия Китая и США.  

А ведь американцы, пригласив-
шие китайскую делегацию именно 
на Аляску, изначально пытались на-
ладить мосты, сепаратно настроив 
Китай против России. Неслучайно 
для встречи на столь высоком уров-
не была выбрана именно Аляска. 
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Ведь не секрет, что Китай активи-
зировал свои усилия по освоению 
этого региона. И Госдеп прощупы-
вал Китай на предмет объединения 
усилий в вопросах свободы судо-
ходства против России.  

Предпосылки заинтересованно-
сти Китая в сепаратной сделке с 
Соединенными Штатами, казалось 
бы, очевидно вырисовывались и 
вселяли Госдепу США уверенность в 
успехе. Во-первых, Китай наращи-
вает свой ледокольный флот, что-
бы не прибегать к услугам России, 
осуществляя крупнотоннажные пе-
ревозки по Северному морскому 
пути. Во-вторых, китайский иссле-
довательский институт, естествен-
но с подачи официального Пеки-
на, планировал приобрести или 
взять в аренду для наблюдатель-
ных полетов над Арктикой авиа-
базу в финской Лапландии.  

Проект хоть и был заблокирован 
финскими вооруженными силами 
из-за близости к объекту страте-
гически важного полигона, но сам 
факт готовности Китая выложить 
40 млн евро за небольшую базу с 
взлетно-посадочной полосой в го-
роде Кемиярви весьма интересен. 
КНР предполагал использовать для 
изучения Арктики свои тяжелые 
реактивные самолеты. Это подра-
зумевало удлинение взлетно-поса-
дочной полосы.  

То есть в последствие Нацио-
нально-освободительная армия 
Китая НОАК теоретически могла 
иметь собственный военный аэро-
дром хоть и в нейтральной стране, 
но политически тяготеющей к НАТО 
и предоставляющей свои военно-
морские базы и аэродромы струк-
турам Североатлантического блока.  

Так же нужно учесть, что база в 
Кемиярви находится в ста киломе-
трах от границы с Россией. Приме-
чательно, но китайцы, предлагая 
финнам сделку, заявили, что за-
интересованы в полетах не только 
вокруг полюса, но и над Северо-
Восточным проходом (так иногда 
называют Северный морской путь), 
который в российском законода-
тельстве обозначен исключительно 
как «исторически сложившаяся на-
циональная единая транспортная 
коммуникация России в Арктике». 

Однако на Аляске все пошло не 
так. Американцы вели себя слиш-
ком нагло. И Ван И громогласно за-
явил, что Вашингтон нарушает про-
токол. Похоже, Китай не видит в 
американцах надежного партнера 
в Арктике. И после фиаско в Анко-
ридже решает идти своим прото-
ренным путем.  

 ХВАТИТ ЛИ КИТАЮ ТРЕХ 
 СНЕЖНЫХ ДРАКОНОВ 

Глядя на арктические амбиции Ки-
тая, стоит отдельно упомянуть о 
ледокольной программе Подне-
бесной. В отличие от ледокольной 
программы США, озвученной ка-
нувшим в политическую паузу по-
сле сомнительной победы Джо 
Байдена Дональдом Трампом, 
предполагавшей строительство но-
вого ледокольного флота США до 
2029 года, Пекин мало говорит, но 
делает.  

10 сентября 2018 года Китайская 
ассоциация судовладельцев сооб-
щила о спуске на воду первого ле-
докола собственного производства, 
нареченного Xue Long 2 (Снеж-
ный дракон). До этого у КНР было 
лишь одно судно ледового класса 
Xue Long (Сюэлун), построенное 

на Украине в 1993 году на Херсон-
ском судостроительном заводе, и 
купленное в 1994 году Китаем за 
бесценок, как и недостроенный 
на Украине тяжелый авианесущий 
крейсер «Варяг», ставший в по-
следствие китайским авианосцев 
«Ляонин». 

Китайцы построили собственное 
ледокольное судно на судоверфи 
Jiangnan, расположенной на остро-
ве Чансинь в Шанхае в рекордные 
сроки — всего за два года. Тут нуж-
но отметить, что положительную 
роль сыграла здесь кооперация с 
финнами — ледокол Snow Dragon 
2 стоимостью $153 млн был раз-
работан при содействии финской 
Aker Arctic. Китайские конструкто-
ры Морского НИИ уже проектиру-
ют ледокол следующего поколения, 
который сможет ломать лед толщи-
ной около 3 метров и выдерживать 
температуры до –45 по Цельсию. 

Длина корпуса Xue Long 2 – 122,5 м, 
ширина – 22,3 м (первое ледо-
кольное судно Китая, построенное 
в Херсоне, имело в длину 166,4 м, 
в ширину 22,9 м). Водоизмеще-
ние второго «Снежного дракона» —
13 990 т (водоизмещение перво-
го «Снежного дракона» составля-
ло 21 тыс. т). Новый корабль име-
ет возможность преодоления льда 
толщиной 1,5 м при движении 
как носом, так и кормой (первый 
«Снежный дракон» фрезерует лед 
толщиной в 80 см). Автономность 
плавания Xue Long 2 составляет 60 
суток. Экипаж — 90 человек. Дви-
гательная система — дизель-элек-
трическая с двумя 16-цилиндро-
выми и двумя 12-цилиндровыми 
двигателями. Скорость в открытой 
воде — до 15 узлов. Скорость при 
колке льда —3 узла. Корабль осна-
щен современным оборудованием 
для океанографической съемки и 
мониторинга, позволяющим про-
водить исследования по полярно-
му ледовому покрытию, атмосфер-
ным параметрам и экологическим 
условиям, проводить исследова-
ния морского дна и биологических 
ресурсов. 

 ВЫМЫШЛЕННЫЙ ХОЛОД 
 ХУЛУДАО 

Китай не оставляет усилий и по 
строительству патрульных ледо-
колов для нужд НОАК — в декабре 
2015 года ВМФ Китая заказал го-
ловной корабль нового класса ле-
доколов типа 272 Hai Bing 722, а в 
марте 2016 года Hai Bing 723. 

Предполагается, что оба военных 
ледокола войдут в состав Северно-
го флота Китая для патрулирова-
ния Бохайского моря и охраны пор-
тов и атомной подводной верфи 
в Хулудао.  

Однако, зачем в Хулудао ледоко-
лы, не совсем понятно. Там вовсе нет 
льда! Скорее всего, такие заявления 
делаются для отвода глаз. Корабли 
ледового класса Китай планирует 
использовать именно в Арктике — 
Китай серьезно заинтересован в 
присутствии в регионе вечной мерз-
лоты, и это желание Поднебесной 
связано не только с транспортиров-
кой грузов в Европу, но и с разра-
боткой месторождений углеводоро-
дов на Арктическом шельфе. 

Описывая китайскую ледокольную 
программу, нельзя не вспомнить, 
что первым китайским судном, со-
вершившим поход по Северно-
му морскому пути из китайского 
Циндао в Исландию, стал ледокол 
Xue Long.  

В 2012 году китайскому научно-
му судну удалось пройти по «се-
веро-восточному маршруту» 2894 
морских миль. Масштабная китай-
ская экспедиция в Арктику длилась 
90 дней. На борту китайского ледо-
кола находилось 120 человек.  

Однако, стоит отметить, что в 
наиболее труднопроходимых льдах 
поддержку китайскому судну ока-
зывал российский атомный ледокол 
«Вайгач». 

Китайский ледокол имеет в своей 
летописи героическую веху — спа-
сение российского судна «Акаде-
мик Шокальский», принадлежащее 
Дальневосточному научно-иссле-
довательскому гидрометеорологи-
ческому институту. В декабре 2013 
года наше судно было заблокирова-
но льдом в Антарктике. 

Получив от него сигнал бедствия, 
ледокол Xue Long принял участие 
в спасательной операции, пробив 
проход к застрявшему во льдах рос-
сийскому судну и приблизившись к 
нему на расстояние 20 км. Большая 
толщина льдов не позволила китай-
скому ледоколу пробить путь к тер-
пящему бедствие «Академику Шо-
кальскому» полностью. Через пять 
дней после начала спасательной 
операции было принято решение 
провести эвакуацию людей с помо-
щью корабельного вертолета с ле-
докола Xue Long.  

 ОДИН ПУТЬ ИЛИ ВСЕ ЖЕ 
 ДВА? 

Второй «Снежный дракон» «Сю-
элун-2» укрепил позиции Китая в 
продвижении стратегии «Ледового 
шелкового пути». Но Китай не оста-
навливается на достигнутом, пони-
мая, что существенно уступает России 
в возможностях ледокольного флота. 

Вот почему КНР планирует зало-
жить в течение ближайших двух лет 
третьего снежного дракона. Речь идет 
об атомоходе мощностью до 50 МВт 
(два реактора). Тендер на строитель-
ство был размещен на сайте китай-
ской Национальной атомной корпо-
рации CNNC два с половиной года 
назад. Заказчиком же выступило — 
совместное предприятие, созданное 
CNNP и Shanghai Electric — Maritime 
Nuclear Power Development .  

Предполагается, что по водоиз-
мещению он превзойдет и первого 

и второго «драконов», оно составит 
33 тыс. т, что его длина будет равна 
152 м, и что он сможет ходить на ско-
рости 11,5 узлов. Третий «Снежный 
дракон» будет целиком ориентиро-
ван на работу в Арктике.  

Не взирая на дороговизну проекта, 
Китай не скупится на расходы.  

Поднебесная надеется окупить 
расходы на строительство третье-
го «Снежного дракона» сторицей, не 
сомневаясь, что он обеспечит логис-
тику для экспорта и импорта в Евро-
пу по Северному морскому пути без 
привлечения российских атомохо-
дов, что существенно сократит расхо-
ды Пекина. У Пекина есть и еще один 
план — «Новый шелковый путь» — ло-
гистическая ветка в обход России, в 
которой «Снежному дракону 3» уго-
тована роль проводника.  

Однако, от проекта «Ледовый шел-
ковый путь», или «Полярный шел-
ковый путь», Китай не отказывает-
ся. Инфраструктура и проверенный 
фарватер исключает большинство 
рисков, которые могут ожидать круп-
нотоннажные китайские суда на не-
известных маршрутах. И так как, ин-
тенсивное судоходство по Северному 
морскому пути не за горами, очевид-
но, что порты по маршруту следова-
ния с сервисным обслуживанием, 
логистическими хабами и железно-
дорожными магистралями перевесят 
пустынные необорудованные участ-
ки. И ожидания России совпадут с ки-
тайской выгодой.  

К слову, Китай уже присматрива-
ется к пяти портам на Арктическом 
шельфе России, где он планирует 
основать опорные точки (Мурманск, 
Сабетта, Архангельск, Тикси и 
Уэлен). Стоимость фрахта судов-пе-
ревозчиков грузов через «Ледовый 
шелковый путь» по сравнению с тра-
диционным маршрутом через Суэц 
для Китая существенно ниже (на 
27,7%). Наличие своих ледоколов 
класса «Снежного дракона 3» по-
зволит Китаю при отправке карава-
нов не зависеть от «Росатомфлота», 
что так же не будет бить по карману. 
В любом случае, сам факт развития 
ледокольной программы КНР гово-
рит о том, что Китай в Арктику ве-
рит. А в случае интенсивного гру-
зооборота Россия в любом случае в 
накладе не останется. При большой 
интенсивности перемещения грузов 
одного атомохода маловато будет. 
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ТУТ ЛЕС, А НЕ ДРОВА!
Ïðîèçâîë ÷èíîâíèêîâ ìîæåò îáåðíóòüñÿ óíè÷òîæåíèåì 

çåëåíîãî ïîÿñà Ïîäìîñêîâüÿ

Четвертый год жители Один-
цовского округа пытаются спас-
ти знаменитый Липкинский 
лес, который является не только 
зеленым поясом Подмосковья, 
но и частью российской исто-
рии. Здесь в 1812 году Напо-
леон искал выход к Москве, а 
в декабре 1941 года советские 
солдаты сдерживали фашистов 
в кровопролитных боях. Сейчас 
же реликтовый массив с веко-
выми соснами находится под 
угрозой вырубки. Его террито-
рия каким-то необъяснимым 
образом оказалась в собствен-
ности Агрокомплекса «Горки-2», 
и теперь ее хотят застроить. Но, 
судя по документам, оказав-
шимся в редакции «Совершенно 
секретно», право собственности 
на Липкинский лес у «Горок» 
возникло неправомерно и тре-
бует немедленного пересмотра 
на самом высоком уровне – тем 
более что открытое письмо уже 
направлено президенту. 

Ч
тобы углубиться в детали 
неправомерного владения 
вековым лесом, давайте 
сразу выясним: а сущест-
вуют ли вообще в России 

частные леса? Согласно постанов-
лению Правительства от 21 сентяб-
ря 2020 года большинство земель 
сельхозназначения разрешено ис-
пользовать под насаждение частных 
лесных плантаций. Однако факти-
чески понятия «частный лес» в рос-
сийском законодательстве не суще-
ствует. «То, что есть постановление, 
которое «разрешает частный лес» 
само по себе особой роли не играет 
и не создает готовой «инфраструк-
туры» для полноценной реализации 
установленных норм, – комментиру-
ет ситуацию юрист, доцент кафедры 
права НИУ МИЭТ Генрих Девяткин. 
– У нас много законов, которые что-
то устанавливают, но де-факто этого 
нет, или внедрено очень слабо. Ни-
что не мешает в дальнейшем внести 
изменения в этот закон либо вообще 
принять новый. Лично я уверен, что 
данное постановление принималось 
под узкую группу людей. Иначе было 
бы внесено достаточно изменений в 
Лесной и Земельный кодексы. Сей-
час же, если у человека есть 10 гекта-
ров земли в собственности под ИЖС, 
обнесенные забором, то он вправе 
высадить там хоть тысячу деревьев. 
С точки зрения собственника это бу-
дет лесом, но с точки зрения закона – 
нет, потому что все леса в Россий-
ской Федерации имеют свободный 
доступ для всех без исключения гра-
ждан».  

Статья 11 Лесного кодекса гласит: 
«Граждане имеют право свободно и 
бесплатно пребывать в лесах и для 
собственных нужд осуществлять за-
готовку и сбор дикорастущих пло-

дов, ягод, орехов, грибов, других 
пригодных для употребления в пищу 
лесных ресурсов (пищевых лес-
ных ресурсов), а также недревес-
ных лесных ресурсов». История с 
возможной вырубкой Липкинского 
леса – это как раз и есть тот случай, 
когда на глазах у людей происхо-
дит нарушение этой статьи. Факт, что 
Липкинский лес не является свежим 
насаждением для частного пользо-
вания или внезапно выросшим мо-
лодняком на приобретенном част-
ном участке, ни у кого не вызывает 
сомнений. Право на этот лес не мог-
ло возникнуть ни при каких обстоя-
тельствах: ему уже более трех веков! 
Но, каким же тогда образом терри-
торию, занятую 34,5 гектарами ве-
ковых деревьев, все-таки объявили 
частной? 

 СОМНИТЕЛЬНОЕ ПРАВО 
 СОБСТВЕННОСТИ 

По словам активистов на всех су-
дах представители «Горок» твердят 
о том, что они являются правопре-
емниками совхоза «Звенигород-
ский», который еще в советские вре-
мена оформлял в муниципальную 
собственность земли пайщиков, 
де-факто являвшиеся государст-
венными. Однако на многочислен-
ные просьбы адвокатов подшить в 
дело документы, подтверждающие 
эту правопреемственность, юристы 
«Горок» отвечают отказом, ссыла-
ясь на то, что документы в архиве. 
Кстати, какой именно архив хра-
нит в себе эти важные для суда нет-
ленки, никто тоже не говорит: мы не 
знаем ни одного юриста и ни одно-
го журналиста, который бы за все 
время судебных разбирательств по 

Липкинскому лесу их видел. Таким 
образом, вопрос о правопреемстве 
можно было сразу считать истори-
ей, не имеющей документального 
подтверждения для последующего 
оформления «Горками» права соб-
ственности на этот кусок земли. 

Однако свидетельство «Горки» 
все-таки получили, его копия на-
ходится в распоряжении редак-
ции. Оформлен этот документ 
был 28 ноября 2003 года, а в пе-
речне оснований для вступления 
права в законную силу прописаны 
пять пунктов. Это устав АО «Агро-
комплекс Горки-2» от 21.06.2003 
г., постановление главы Админи-
страции Одинцовского района от 
14.10.1992 г., постановление гла-
вы Одинцовского района Москов-
ской области от 11.02.2003 г., по-
становление главы Одинцовского 
района от 11.07.1996 г. и постанов-
ление главы Одинцовского района 
от 16.09.2002 г. При внимательном 
рассмотрении этих оснований мож-
но заметить несколько несостыко-
вок, первая из которых заключается 
в том, что все перечисленные поста-
новления не имеют никакого отно-
шения к Агрокомплексу «Горки-2», 
а относятся к совхозу «Звенигород-
ский», в отношении которого факт 
правопреемства «Горками» до сих 
пор не доказан. 

Чуть больше внимания следу-
ет уделить постановлению от 1992 
года. Как оно могло служить осно-
ванием перехода права собственно-
сти, если дата регистрации Агроком-
плекса «Горки-2» – март 1993 года 
(по данным портала rusprofile.ru, 
который предоставляет информа-
цию о российских юридических ли-
цах)? Постановление от 14.10.1992 

г. было выдано до того, как компа-
ния начала существовать и уж точно 
до того как она назвала себя право-
преемником.  

В итоге в сухом остатке мы имеем 
лишь одно «основание» для пере-
хода участка в собственность – это 
устав АО «Агрокомплекс Горки-2» от 
21.06.2003 г. Правда, его опрошен-
ные нами юристы и общественники 
тоже не видели. 

Дальше – еще интереснее. В сом-
нительном свидетельстве о пра-
ве собственности значится, что Аг-
рокомплексу «Горки-2» перешел 
участок с кадастровым номером 
50:20:000 00 00:0047 (далее – 47. – 
Прим. ред.), который, судя по кар-
там, имел площадь 18 120 600 кв. 
м. Естественно, такой большой кусок 
использовать для каких-то нужд це-
ликом достаточно сложно, и ново-
испеченные собственники решают 
поделить его на несколько частей. 
Опять же: никаких документов, под-
тверждающих соблюдение проце-
дуры деления (государственных!) 
земель нигде нет. Есть лишь нане-
сенные на карту отметки о факте раз-
граничения 47 участка на отдельные 
участки с отдельными номерами, в 
которые каким-то необъяснимым 
образом попадают и земли Госу-
дарственного лесного фонда (ГЛФ), 
обозначаемые кадастровыми но-
мерами 50:20:0050330:1084 и 
50:20:0050330:1062 (далее – 84 
и 62 соответственно). Они же ав-
томатически и становятся «земля-
ми сельскохозяйственного назна-
чения». Юристы, представляющие 
интересы защитников Липкинского 
леса, в один голос говорят, что из-
начально лес в состав 47 участка не 
входил, и появление его в собствен-

Ирина ДОРОНИНА
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ности «Горок» не что иное, как само-
захват. 

В 2008 году историей появления 
84 и 62 участков заинтересовались 
экологи, и чтобы избежать даль-
нейших разбирательств «Горки» 
написали заявление на выявление 
технической ошибки и получили 
протокол, в котором оговаривается, 
что участки 62 и 84 попали в грани-
цы бывшего 47-го участка все-таки 
по ошибке. После выявления этой 
ошибки получилось, что два участ-
ка с лесом остались ничейными, за-
фиксированными только виртуаль-
но. Но вот ведь удивительно: никто 
даже не пытался определить, откуда 
на кадастровой карте эти участки во-
обще взялись. Да и зачем? В нашей 
стране ничейные участки долго не си-
ротствуют. Их просто продают. И кому, 
как вы думаете, их продали? Пра-
вильно: Агрокомплексу «Горки-2». 

 ЗЕМЛЯ ПО 66 КОПЕЕК 

Договор купли-продажи государ-
ственной земли был заключен между 
Комитетом по управлению муници-
пальным имуществом Администра-
ции Одинцовского муниципально-
го района, в лице и.о. председателя 
Светланы Коваленко (созданного ме-
нее чем за месяц до заключения дого-
вора), и АО «Агрокомплекс Горки-2». 
Цена участков была установлена в 
соответствии с Законом «Об оборо-
те земель сельскохозяйственного на-
значения на территории Московской 
области» «из расчета 20% кадастро-
вой стоимости» и составила 66 953 
рубля (84 участок) и 164 411 рублей 
(62 участок). Путем несложных расче-
тов, получается, что квадратный метр 
леса Комитет по управлению муници-
пальным имуществом продал за 66 
копеек. 

«Перед нами картина неприкры-
той наглости государственных служа-
щих, – говорит жительница деревни 
Липки Регина Малышева, провожая 
сотрудников редакции «Совершен-
но секретно» по Липкинскому лесу. – 
Комитет по управлению муниципаль-
ным имуществом продал частному 
лицу земли, которые не просто при-
надлежат государству, но и составля-
ют видимую часть федерального ле-
сного фонда! Более того, эта земля 
была продана без проведения торгов, 
которые обязаны были проводиться 
в случае продажи участков, находя-
щихся в государственной или муни-
ципальной собственности. Наш лес 
просто захватили и перевели снача-
ла в статус сельхозназначения, а по-
том в ИЖС – путем подтасовки бумаг 
и слепых подписей. Никто до сих пор 
не знает, какой материнский учас-
ток был у этого леса. Возможно, его 
вообще не было. Но, так или иначе, 
это живой лес, а не дрова, – Регина 
обводит руками внушительных раз-
меров ельник, – и по закону сюда 
имеет право приходить каждый гра-
жданин нашей страны». 

На всех судебных разбирательствах 
защитники Липкинского леса призы-
вают к здравому смыслу: приезжайте, 
посмотрите – эта территория много-
векового леса. Скорее всего, поэто-
му у него и не было никакого мате-
ринского участка: его просто нельзя 
ни продавать, ни покупать. И если 
лес и стал виртуальным по причине 
какой-то «технической ошибки», то 
это не оправдывает его самозахват и 
использование в частных интересах. 
Кстати, резонно заметить: если госпо-
жа Светлана Коваленко вот так запро-
сто продала «виртуальный» участок с 
лесом, то почему она не подписала, 

например, договор о продаже Лоб-
ного места, которое находится рядом 
с Кремлем? На карте оно обозначе-
но под номером 96 и тоже является 
«виртуальным». Цена бы за такой ку-
сочек была бы явно больше, чем 66 
копеек. 

 САМОЗАХВАТ….
 ПО «ЛЕСНОЙ АМНИСТИИ»? 

Аргументом в свою пользу «Горки» 
также пытались сделать закон о лес-
ной амнистии. Во время суда 2019 
года (Дело №А41-10616/19) пред-
ставителей агрокомплекса спросили, 
на каком основании лесной массив 
(участки 62 и 84) стал их собственно-
стью. В ответ «Горки» заявили, что зе-
мельные участки 62 и 84 не являются 
лесным массивом, это лишь поляны, 
заросшие за 20 лет. Видимо, сказку 
про «заросшие поляны» «Горки» рас-
сказали и Межведомственной рабо-
чей группе (МРГ) Комитета лесного 
хозяйства Московской области, кото-
рая 01.06.2018 г. выдала им прото-
кол №26ПС-400, согласно которому 
62 и 84 участки признаются прошед-
шими лесную амнистию (а соответ-
ственно и перешедшими в собствен-
ность «Горок-2»). 

Для жителей эта новость стала на-
стоящим шоком, и они обратились в 
комитет Лесного хозяйства Москов-
ской области с просьбой пересмот-
реть решение МРГ от 01.06.2018 г. в 
отношении лесных участков 62 и 84, 
и здравый смысл все-таки востор-
жествовал. Та же МРГ отменила про-
токол №26ПС-400 и приняла новый 
протокол №26ПС-1030, фиксирую-
щий факт отмены. Об этом докумен-
те жители узнали из письма Комитета 
лесного хозяйства (ИСХ-1065/29-
08) за подписью первого замести-
теля председателя Комитета лесного 
хозяйства Д.Ю. Капиталинина (копия 
письма имеется в распоряжении ре-
дакции).  

Капиталинин пишет, что 
28.12.2018 г. состоялось очеред-
ное заседание МРГ, на котором ре-
шили «отменить ранее принятое 
решение МРГ о соответствии тре-
бований статьи 5 Федерального за-
кона от 29.07.2017 №280-ФЗ зе-
мельных участков с кадастровыми 
номерами 50:20:0050330:1062, 
50:20:0050330:1084 и исключить 
соответствующую информацию с сай-
та Комитета». Однако на все просьбы 
юристов, жителей (и даже Рослесхо-
за!) о возможности ознакомиться с 
протоколом №26ПС-1030 Комитет 
лесного хозяйства отвечал отказом, 
ссылаясь на то, что это внутренний 
документ.  

Редакция «Совершенно секретно» 
также отправила письмо Д.Ю. Ка-
питалинину с просьбой представить 
копию протокола №26ПС-1030, но 
получила отписку с абсурдным аргу-
ментом (такого в практике газеты еще 
не было): «Предоставить в ваш адрес 
копию протокола от 28.12.2018 года 
№ №26ПС-1030 не представляется 
возможным, поскольку раскрытие та-
кой информации повлечет за собой 
нарушение, связанное с запретом о 
разглашении персональной инфор-
мации, предусмотренным Федераль-
ным законом от 27.07.2006 «152-ФЗ 
«О персональных данных»!  

Вывод напрашивается только один: 
протокол, отменяющий право «Го-
рок-2» на лесную амнистию Липкин-
ского леса (62 и 84 участки), по ка-
ким-то причинам скрывается. Но факт, 
тем не менее, остается фактом: дей-
ствие протокола о лесной амнистии 
на Липкинский лес было отменено, 

и «акты внесения изменений в доку-
ментированную информацию ГЛР для 
включения площади указанных участ-
ков в части исполнения от 01.06.2018 
г. №26ПС-400 не составлялись, све-
дения в ГЛР не вносились». 

 ВСЕ ФАКТЫ НАРУШЕНИЙ – 
 НА СТОЛ ПУТИНУ 

В начале апреля текущего года ак-
тивисты написали письмо Владими-
ру Путину, в котором попросят Пре-
зидента России взять вопрос под 
личный контроль и не допустить 
уничтожения народного достояния – 
Липкинского леса и ряда других исто-
рических мест, которые находятся в 
непосредственной близости к нему. 
Ниже цитата из письма. 

«Федеральное агентство лесно-
го хозяйства РФ уже более двух лет 
отстаивает федеральную собствен-
ность – защитные леса Ершовского 
сельского поселения Звенигородско-
го лесничества в Московском област-
ном суде от незаконных посягательств 
Комитета лесного хозяйства Москов-
ской области. На судебных процес-
сах выяснилось, что Комитет лесного 
хозяйства Московской области пыта-
ется неправомерно вывести из Госу-
дарственного лесного фонда лесные 
массивы в размере 726 га, с после-
дующей их легализацией через про-
цедуру «лесной амнистии», которая 
была запущена в 2018 году, но ни 
один из указанных участков не соот-
ветствуют требованиям ФЗ№ 280-
ФЗ. Таким жестоким образом унич-
тожается зеленый пояс Подмосковья, 
грубо нарушаются нормы зон сани-
тарной охраны питьевого водоснаб-
жения г. Москвы, что неизбежно при-
ведет не только к экологической, но 
и к эпидемиологической катастрофе, 
а «Жемчужина Подмосковья», «Под-
московная Швейцария» может ли-
шиться своей исторической и эколо-
гической ценности. Во исполнении 
Вашего Распоряжения № 226-рп от 
8 июля 2019 года, инициативная ра-
бочая группа деревень Одинцовского 
г.о. обращается с просьбой: прове-
рить законность проведения 726 га 
Государственного лесного фонда че-
рез «лесную амнистию» в Генераль-
ную прокуратуру РФ и Следственный 
комитет РФ; оценить возможный ма-
териальный ущерб природным ре-
сурсам Российской Федерации, кото-
рый может быть нанесен в результате 
необоснованного исключения лесных 
участков из земель Государственного 
Лесного фонда под предлогом при-
менения процедуры «лесной амни-
стии» с нарушением требования зако-
на № 280-ФЗ в Счетной палате РФ». 

Письмо подписано старожилами 
деревень Одинцовского городского 
округа: заслуженным деятелем ис-
кусств РФ, лауреатом премии Прези-
дента РФ, режиссером В.А. Грамма-
тиковым, трехкратной олимпийской 
чемпионкой, девятикратной чемпи-
онкой мира по фехтованию на рапи-
рах Г.Е. Гороховой, председателем Го-
скомспорта СССР (1989 – 1991 гг.), 
кавалером двух орденов «Знак Поче-
та» и Дружбы народов Н.И. Русаком 
и другими интеллигентными людь-
ми, для которых лес – это экология и 
вдохновение, а не деньги и повод для 
махинаций. 

 ГОРОДСКИЕ ЛЕСА 
 ЗАЩИЩЕНЫ ЗАКОНОМ! 

И наконец, еще одним важным, но 
не последним контраргументом «Гор-
кам» является то, что в Лесном кодек-
се РФ есть глава, которая включила в 
себя новую статью № 116, вводящую 
юридический термин «городские 
леса». Согласно ей, «к городским 
лесам относятся леса, расположен-
ные на землях населенных пунктов». 
Именно таким лесом на данный мо-
мент и является Липкинский лес. 
И несмотря на то, что сейчас он ка-
ким-то фантастическим образом ока-
зался в статусе ИЖС, факт остается 
фактом: Липкинский лес находится 
под охраной нового закона 538 ФЗ, в 
котором та же 116 статья прописыва-
ет, что в городских лесах «строитель-
ство и эксплуатация объектов капи-
тального строительства» запрещены. 
И никакие попытки представить релик-
товый лес в качестве частного леса не-
возможны – ни с юридической точки 
зрения, ни с морально-нравственной. 

«Здесь был придуман «Послед-
ний богатырь», – рассказывает, от-
махивая лапы встретившейся нам 
ели Липкинского леса, житель де-
ревни Липки, режиссер фильмов 
«Мио, мой Мио…» и «Усатый нянь», 
креативный продюсер «Последнего 
богатыря» Владимир Грамматиков. 
– Силы, чтобы снимать и творить я 
черпаю здесь. Когда я приезжаю в де-
ревню после города, я ставлю маши-
ну, выхожу за калитку и иду бродить 
по лесу. Представить, что тут все за-
строят и заселят огромное количество 
новорусского бомонда, мне просто 
страшно. Лес нужно не вырубать, а в 
порядок приводить. Не подкидывать 
сюда жуков, чтобы они съедали дере-
вья, а наоборот: заботиться о каждой 
елочке, убирать буреломы. За это нам 
природа скажет спасибо. А благодар-
ность природы – не купишь ни за ка-
кие деньги».

Фото Елены МИРОНОВОЙ
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В Волгограде минувшей осенью 
произошла трагедия. В одном из 
отделений Сбербанка на одного 
из посетителей напал мужчина 
кавказской национальности и 
нанес несколько ударов по го-
лове, предположительно касте-
том. Удары оказались настолько 
сильными, что пострадавший 
не смог после них оправиться. 
Спустя неделю он скончался в 
реанимационном отделении 
одной из городских клиник. 
Причиной столь жестокой рас-
правы над 41-летним риэлто-
ром Романом Гребенюком стал 
спор в чате родителей учеников 
6 «б» класса школы № 96, где 
училась и дочь погибшего. Сло-
весная перепалка завершилась 
убийством. Эта история вызвала 
широкий общественный резо-
нанс. На скамье подсудимых по-
дозреваемый не раскаялся. На 
последнем судебном заседании 
он пригрозил расправой одному 
из свидетелей. 

С
егодня сложно представить 
себе отсутствие мобиль-
ной связи и удобных мес-
сенджеров, которые по-
зволяют миллионам людей 

общаться друг с другом. Они дают 
возможность не замечать огромных, 
разделяющих людей, расстояний, 
пандемии и вынужденного каран-
тина. Мессенджеры поддерживают 
связь с родственниками в других го-
родах и странах мира. И это один из 
основных плюсов современных тех-
нологий. Но есть и обратная сторона 
медали...  

В Волгограде мессенджер оказался 
платформой для проявления жесто-
кости, агрессии, результатом которых 
стала трагедия – смерть человека. Го-
ворят: слово не воробей, вылетит – 
не поймаешь. И в этом случае пого-
ворка стала роковой. Короткие фра-
зы, просто набор слов, которые в 
реальной жизни люди пропускают 
мимо ушей, не зацикливаясь на них, 
в виртуальном мирке явились пово-
дом для серьезного конфликта: спор 
перешел в рукоприкладство и завер-
шился смертью мужчины, на попече-
нии которого была 12-летняя дочь и 
престарелые родители. 

 «ТЫ ЧТО, 
 БЕССМЕРТНЫЙ?» 

Надо сказать, что это удобно. Когда 
в популярных мессенджерах создана 
группа из числа родителей, обсуж-
дающих последние новости в жизни 
класса и школы, где учатся дети. Со-
общения о том, что надо сдать деньги 
на очередную покупку штор в класс, 
или на приобретение подарка клас-
сной руководительнице – обычное 
дело. Здесь же можно задать вопро-
сы о домашнем задании и прочесть 
замечания педагогов о подготовке 
класса к определенному уроку. Мес-
сенджер позволил родителям не так 
часто бывать в школе. И, в тоже вре-
мя, получать достаточно информа-
ции о том, что творится в коллективе, 
где учится ребенок. 

Ситуация, с которой начался кон-
фликт с трагическим концом в Вол-
гограде, была самой обычной. В 
6 «б» классе заболела педагог русско-
го языка. Учительницу должны были 
госпитализировать. Но она отправи-
ла в родительский чат сообщение с 
просьбой: дети должны были выпол-
нить тестовое задание, на которое 
отводилось время с 14.30 до 16.30. 
В тестовом задании десятки вопро-

сов, фактически, он бы заменил со-
бой сдвоенный урок русского языка и 
литературы. И Роман Гребенюк, отец 
шестиклассницы, одним из первых 
отозвался на сообщение в чате. 

С этого момента фрагменты пе-
реписки вошли позже в материа-
лы уголовного дела, возбужденного 
по ст.111 УК РФ «Умышленное при-
чинение тяжкого вреда здоровью». 
Предполагал ли в октябре прошлого 
года кто-то из родителей, что ситуа-
ция может зайти так далеко? Могли 
ли школьные педагоги предполо-
жить, что рядовые просьбы, адресо-
ванные родителям, станут почвой для 
столь страшной ситуации, обернув-
шейся смертью молодого мужчины? 
Когда вокруг убийства Романа Гребе-
нюка поднялась шумиха, родители 
опубликовали скриншоты переписки 
в чате в социальных сетях. Слово в 
слово. И помимо уголовного разби-
рательства началось общественное – 
кто прав, а кто виноват. Но все мнения 
сводились к тому, что никто не имел 
права убивать человека. 

Роман Гребенюк первым предло-
жил предварительно разобраться с 
заданиями и паролями для его вы-
полнения. Посетовал, что некоторые 
дети не могут осилить ввод паро-
лей через гаджеты. А сами родите-
ли им помочь не могут – на работе 
же. Гребенюку ответила Анна Мел-
конян – мама другой шестикласс-
ницы, которой поручили раздать 
одноклассникам пароли. Она же 
на робкие заявления других роди-
телей о том, как быть тем детям, 
которые не успеют сдать задание в 
установленный срок, ведь помимо 
уроков есть еще кружки и спортив-
ные секции, заявила: «На дворе XXI 
век. Тест можно решить по дороге в 
школу. Ну, или на перемене. Глав-
ное, чтобы родители не забывали – 
учитель хоть и на больничном, но 
ведь старается ради детей!» 

После этого от Романа Гребеню-
ка в чат поступила реплика: «Вопрос 
надо решать, а не сопли жевать». 
Анна Мелконян моментально отреа-
гировала, приняв сообщение муж-

чины в свой адрес как оскорбление. 
Завязалась словесная перепалка, кто 
кого первым назвал на «ты», и в ито-
ге публичный чат стал спором двух 
отдельных людей, постепенно пере-
ходивших на личности. И в этой пе-
реписке, которую видели как другие 
родители, так и пользователи соцсе-
тей, а в дальнейшем и следователи, 
появилась фраза, адресованная Ан-
ной Роману Гребенюку: «Ты что, бес-
смертный?» На что Роман ответил: 
«А вы мне угрожаете?» С этой мину-
ты начался отсчет последних дней его 
жизни. 

 «СНИМАЙ ВСЕ, 
 МНЕ УГРОЖАЮТ!» 

Родительский чат пополнился но-
выми заданиями, темами, а кон-
фликтная ситуация между двумя 
родителями продолжала накалять-
ся за пределами мессенджера. Хотя 
нет – участников спора стало боль-
ше. Анна Мелконян сообщила о пе-
реписке с Романом Гребенюком сво-
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ему мужу, Арману Смбатяну, а также 
брату – Арсену Мелконяну. Обмен 
колкостями не только не затих, он 
перешел на другой уровень – в ход 
пошли мобильные телефоны. Ната-
лия Рудник, старший помощник ру-
ководителя СУ СК России по Волго-
градской области, сообщила, что 
следственные органы располагают 
важными данными: Роман Гребе-
нюк получал аудиозаписи и звонки 
на свой мобильный телефон от се-
мьи Мелконян. Отцу шестиклассни-
цы угрожали, требовали проявить 
мужество и явиться в назначенное 
место для «разборок». Роман не от-
вечал. А спустя несколько дней он от-
ветил Арсену, назначив встречу в од-
ном из филиалов банка, в который 
он собирался по рабочим делам. 

Светлана Кондратьева – коллега Ро-
мана Гребенюка. Она знает о его не-
простой жизненной ситуации, рас-
сказывает, что два года назад Роману 
пришлось взять на воспитание дочку, 
при этом он ухаживал за престарелы-
ми родителями. К дочери относил-
ся очень трепетно, старался быть ей 
близким другом, вникал в школьную 
жизнь, некоторое время даже был 
председателем родительского коми-
тета. Именно со Светланой Роман по-
делился своими опасениями насчет 
того, что ему реально угрожает семья 
«из родительского чата». 

«Он попросил меня сопровождать 
его в банк, – рассказывает Светла-
на. – При этом настойчиво требовал, 
чтобы я все снимала на камеру мо-
бильника. Звонивший Арман Смба-
тян откровенно заявлял, чтобы Роман 
уже открывал больничный. А Роман 
как будто чувствовал, что все закон-
чится по-плохому…»  

В день, когда была назначена 
встреча в банке, Арсен Мелконян и 
Арман Смбатян звонили Роману не 
переставая с утра и до того момента, 
пока Гребенюк не зашел в банк. Ро-
ман перекинул Светлане угрозы, ко-
торые прислала ему семья Мелконян 
и попросил сохранить. В офисе бан-
ка было многолюдно, повсюду виде-
окамеры. Разве можно в таком ме-
сте устраивать какие-либо серьезные 
разборки? Как оказалось – да. 

Согласно записи видеооборудова-
ния в операционный зал, где нахо-
дился Гребенюк, вошел Арсен Мел-
конян. Происходившее снимали не 
только камеры, но и Светлана Конд-
ратьева. Неспешной походкой Мел-
конян подошел к Роману, и с силой 
дважды ударил его по голове рукой, 
в которой, предположительно, дер-
жал кастет. После этого также неспеш-
но развернулся и перед тем как уйти, 
плюнул в истекающего кровью Гребе-
нюка: «В следующий раз я тебе пасть 
разорву, когда будешь так разговари-
вать с чужой женой». 

Гребенюку потребовалось срочная 
медицинская помощь. Он потерял со-
знание. Из ушей и носа текла кровь. 
По счастливой случайности рядом с 
ним оказался врач из Ахтубинска, он 
срочно вызвал скорую помощь. Рома-
на забрали в реанимацию. Врачи пы-
тались спасти молодого волгоградца. 
Шесть часов длилась операция, по-
сле которой Роман впал в кому. Через 
семь дней после ЧП в банке, не при-
ходя в сознание, он скончался. При-
чиной смерти стала открытая череп-
но-мозговая травма. 

 «ОН ОСКОРБИЛ 
 МОЮ СЕСТРУ….» 

30-летнего Арсена Мелконяна 
задержали в тот же день, предъ-
явив ему обвинение в умышлен-

ном причинении вреда здоровью. 
Оказалось, он уже имел крими-
нальное прошлое за ранее совер-
шенные преступления. Как сооб-
щила представитель СУ СК России 
по Волгоградской области Наталия 
Рудник – 18 эпизодов преступной 
деятельности. Мужчину арестовали 
и отправили в СИЗО. После смер-
ти Романа Гребенюка уголовное 
дело переквалифицировали. В чис-
ло подозреваемых попали и Анна 
Малконян, и ее супруг. На первом 
же допросе Арсен Мелконян зая-
вил: «Да, я его избил за то, что он 
оскорбил мою сестру». Расследо-
вание этого уголовного дела взял 
под личный контроль глава След-
ственного комитета России Алек-
сандр Бастрыкин. Несмотря на ко-
видные ограничения, проститься с 
Романом на кладбище пришли де-
сятки совершенно незнакомых ему 
людей. Суд длится до сих пор, и 
его заседания отмечаются новыми 
всплесками агрессии со стороны 
Мелконяна. Странно то, что мужчи-
на не проявляет ни тени раскаяния. 
В зале суда он требует судить его 
«по закону», свою вину признавать 
отказывается и ведет себя вызыва-
юще и нагло. 

Светлана Кондратьева, на чьих гла-
зах Роман Гребенюк получил смер-
тельную травму, в суде выступала 
в качестве свидетеля. Ее показания 
вызвали взрыв агрессии со стороны 
подозреваемого. Мелконян счита-
ет себя жертвой следственного и су-
дейского произвола. Он даже сде-
лал рукописный транспарант с такой 
надписью и держал его перед собой 
во время судебного разбирательст-
ва. После выступления Кондратьевой 
Мелконян под конвоем прошел мимо 
нее и заявил в адрес свидетельницы, 
что она будет следующей. «Он ска-
зал: ожидание смерти хуже, чем сама 
смерть», – говорит Светлана, при 
этом она отмечает, что слова Арсена 
Мелконяна слышали и конвоиры, од-
нако никак не отреагировали – это не 
по уставу. 

Еще одна подозреваемая – Анна 
Мелконян. После ЧП и его широкого 
общественного обсуждения женщи-
на подверглась массовым «народ-
ным» нападкам. Несколько недель 
она не выходила из дома, не отвеча-
ла на телефонные звонки, не обща-
лась с друзьями и родственниками. 
Суд вынес решение оставить ее под 
домашним арестом. В зале суда Анна 
не проявила и тени раскаяния, зая-
вив, что она ни в чем не виновата, она 
никого не оскорбляла, никого не про-
воцировала, а потому все претензии 
к ней надуманы и предвзяты.  

 «ЧУЖАЯ 
 ЖИЗНЬ ДЛЯ НЕГО 
 НИЧЕГО НЕ СТОИТ….» 

Екатерина Вальковская, руководи-
тель Объеденной пресс-службы су-
дов Волгоградской области, проком-
ментировала: «Светлана Кондратьева 
имеет право обратиться в правоохра-
нительные органы и сообщить о фак-
те угрозы ее жизни и здоровью Арсе-
ном Мелконяном в зале суда». Новая 
глава этого непростого уголовного 
дела может появиться в любую ми-
нуту. Станет ли она поводом для рас-
каяния со стороны подозреваемого? 
В это не верит даже известный адво-
кат Шота Горгадзе, представляющий 
интересы дочери погибшего Рома-
на Гребенюка. Корреспонденту «Со-
вершенно секретно» стало известно, 
что правозащитник самостоятель-
но обратился в правоохранительные 
органы с просьбой скорейшего воз-
буждения уголовного дела по факту 
поступивших от Мелконяна угроз.  

«В нем нет ни капли раскаяния, – 
говорит Шота Горгадзе. – Неваж-
но, какой приговор вынесут Арсе-
ну Мелконяну, строгий или мягкий, 
он навсегда останется опасным для 
общества. У таких людей особенная 
психология, они не считают себя ви-
новатыми в совершении преступ-
ления. У них нет чувства вины, как и 
чувства неправильно совершенного 
поступка. После тюрьмы такой чело-
век может совершить аналогичное 
преступление. Просто так. Из мести. 
Потому что совершенное преступ-
ление считает героическим поступ-
ком и гордится им. Чужая жизнь для 
таких людей не значит совершенно 
ничего». 

Адвокат Елена Плешакова расска-
зала, что изначально был привлечен 
только Арсен Мелконян. Он пришел 
в полицию сам, написал заявление – 
избил человека. Позже было пода-
но ходатайство о проверке на при-
частность к совершению преступ-
ления Анны Мелконян и ее супруга. 
Для следственных органов были соб-
раны все выписки из родительских 
чатов, сообщения и расшифровки 
звонков на телефон Гребенюка, в об-
щей сложности они заняли около 60 
печатных страниц. В текстовом со-
общении Анны Мелконян «Ты что, 
бессмертный?» эксперты выявили 
лингвистические признаки угрозы 
наступления смерти Романа. 

В той самой школе, где началась эта 
трагическая история, инцидент стара-
ются не вспоминать. Дочь Гребенюка 
перевелась – девочку забрала к себе 
мама. Дочь Мелконян учится в дру-
гой школе. В официальных коммен-

тариях корреспонденту «Совершенно 
секретно» и директор школы, и педа-
гоги отказали. Но в приватной беседе 
с учителями выяснилось, что многие 
преподаватели боятся повторения 
произошедшей трагедии. Учитель 
Инна Андреевна говорит, что в роди-
тельских чатах скандалы вспыхива-
ют по любому поводу. При этом ни у 
классных руководителей, ни у завуча, 
ни у директора нет совершенно ника-
ких рычагов воздействия, чтобы оста-
новить накаляющуюся атмосферу в 
виртуальном пространстве. 

«Сдавали деньги на подарки маль-
чикам ко Дню защитника Отечества, – 
говорит Инна Андреевна, – кто-то из 
родителей посчитал, что 150 рублей на 
подарок много, в ответ на него посыпа-
лись обвинения в жадности и предвзя-
тости. Скандал разгорелся не шуточный. 
Все, что лично я смогла сделать – 
это выйти из чата и предоставить ро-
дителям возможность самостоятельно 
находить выход из ситуации». 

Учителя боятся, что в некоторых слу-
чаях их могут назвать зачинщиками 
конфликта. Ведь с их подачи начина-
ется «родительское обсуждение», ко-
торое может перерасти в разборки за 
пределами чатовского сообщества. 
«Мессенджеры помогли педагогам 
найти контакт с родителями, но они 
же стали территорией зла, поскольку 
обезличенное пространство, где обща-
ются мамы и папы учеников, позволя-
ют вести себя нагло, зло, вызывающе, 
оскорбительно, поскольку в реальном 
мире все эти особенности тщательно 
скрываются, – так считает правозащит-
ник Владимир Проскурин. – Учитель в 
таких случаях – никто. Не имеет значе-
ния его репутация, авторитет, вес в об-
ществе. И он самоустраняется от кон-
фликта, потому что рулят те, кто остер 
на язык и не боится последствий, кото-
рые, как выяснилось, могут быть очень 
печальными». 

Психолог Светлана Ершова счита-
ет, что проблема общественных ча-
тов может быть разрешима только с 
принятием правил и норм сетевого 
этикета: «Школа – особенное сооб-
щество, часто она раздражает роди-
телей неоправданными надеждами: 
ребенок учится плохо, его мало хва-
лят, постоянно собирают на что-то 
деньги. Озлобленные уставшие мамы 
и папы могут сгоряча написать самые 
злые слова. Если ввести правила по-
ведения в сетевом сообществе, то 
многих конфликтных ситуаций удаст-
ся избежать». 

Фото предоставлено СУ СК 
России по Волгоградской области, 

ГУ МВД России по Волгоградской 
области, Светланой Кондратьевой 
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Месяц назад от российской фе-
деральной власти прозвучала 
сразу серия сигналов об опасно-
сти идеологического вторжения 
Запада. Сначала секретарь Со-
вета безопасности, экс-директор 
ФСБ Николай Патрушев заявил, 
что доложит Президенту РФ о 
«попытках внедрения западных 
идеалов, угрожающих полити-
ческой стабильности России». 
Затем высказался советник ми-
нистра обороны страны Андрей 
Ильницкий, раскрывший секрет 
Полишинеля, что «против Рос-
сии начата новая, ментальная 
война, целью которое является 
уничтожение самосознания». 
Наконец, помощник прези-
дента, экс-министр культуры 
Владимир Мединский конкре-
тизировал, что геополитический 
противник делает все, чтобы 
«мы сами отдали» пригранич-
ные территории от Калининг-
рада до Курил. В общем, верхи 
спохватились, а что происходит 
на местах? На примере Кали-
нинградской области становится 
ясным, что войну идеологий на 
западных рубежах Отечества 
мы уже проиграли. С подробно-
стями обозреватель «Совершен-
но секретно». 

И
так, тон дискуссии задал 
Николай Патрушев, высту-
пивший в Уральском феде-
ральном округе – симво-
лическом месте для таких 

разговоров (прежний полпред прези-
дента в УрФО Николай Цуканов был 
бесславно отправлен в отставку, после 
того как два его бывших чиновника по 
Калининградской области были за-
держаны по обвинению в шпионаже в 
пользу западных стран; подробнее чи-
тайте в статье «Шпионские страсти», 
«Совершенно секретно», № 14 (430), 
август 2019 года). По словам секрета-
ря Совбеза, Запад пытается внедрять в 
России свои идеалы и нормы, угрожаю-
щие политической стабильности в стра-
не. «Со стороны стран Запада предпри-
нимаются попытки, направленные на 
разрушение российских духовно-нрав-
ственных ценностей, фальсификацию 
истории, разжигания межнациональ-
ных конфликтов, продвижение идей се-
паратизма и национализма», – заявил 
Николай Патрушев, добавив, что проти-
водействие этой западной экспансии в 
России «должно быть более активным». 

Далее эстафету подхватил советник 
министра обороны России Андрей Иль-
ницкий. Кроме должности в ведомст-
ве Сергея Шойгу, Ильницкий является 
видным единороссом (он  – член ген-
совета партии и руководитель департа-

мента по работе со сторонниками «ЕР»), 
и его «прозрение» критики партии влас-
ти могут легко списать на начавшуюся 
предвыборную кампанию в Госдуму. Ну 
да ладно, одно другому не мешает. Со-
ветник министра обороны заявил, что 
Запад во главе с США развязал против 
России «ментальную войну». «Целью 
новой войны является уничтожение са-
мосознания, изменение ментальной – 
цивилизационной – основы общества 
противника. Последствия этой менталь-
ной войны проявляются не сразу, а толь-
ко как минимум через поколение, когда 
сделать уже что-либо будет просто не-
возможно», – предупредил он. 

Спустя несколько дней уже в Сове-
те Федерации состоялся круглый стол, 
на котором бывший министр культуры, 
а ныне помощник Президента России 
Владимир Мединский сказал горькую 
правду всем россиянам. «Надо пони-
мать, что ведется сознательная полити-
ка по промыванию мозгов внутри стра-
ны, – заявил Мединский. – А вот это 
еще более опасней, чем всевозможные 
внешние экзерсисы. Мы понимаем, что 
отнять у России силой Курилы, Сахалин, 
Калининградскую область, Карелию 
и Выборг, наверное, можно, но могут 
быть последствия. А сделать так, что-
бы мы их сами отдали – и территории, 
и ресурсы, и концессии на полезные 
ископаемые – вполне в порядке вещей. 

Сделать так, чтобы мы сами поняли, что 
это не наше. Если вы считаете, что это 
фантастика, то я вас адресую к кампа-
нии по Крыму». 

Экс-министр культуры напомнил, что 
при развале Советского Союза «даже 
восьми человек не набралось, чтобы 
выйти на Красную площадь в защиту го-
сударственности». «Все сами отдали», – 
безрадостно констатировал помощник 
президента.  

Характерно, что тревогу забил Ме-
динский, который сам поучаствовал в 
промывании мозгов россиян (вспом-
ним «доску Маннергейму» – гитлеров-
скому пособнику, которую с упорством, 
достойным лучшего применения, тог-
дашний министр культуры продвигал в 
Санкт-Петербурге). Медийный залпо-
вый выстрел вышеописанных чинов-
ников, на мой взгляд, не случаен. Ска-
жу образно. Исторический код русского 
народа с его глубочайшей духовностью, 
чистой совестью и чувством справедли-
вости хранится в сосуде, который пост-
советская власть не замечала десятиле-
тиями. И потому, что руки не доходили 
(«когда грохочут пушки, музы молчат»), 
и потому, что куда проще вести «полити-
ку озабоченности», чем отвечать здоро-
вой агрессией на идеологические вы-
пады Запада. Этот святой, в общем-то, 
сосуд, который стеречь надо, как зени-
цу ока, не просто убрали в дальний угол 
темного чулана, а оставили без охраны, 
не приставив даже часового-первогод-
ка. И вот теперь спустившиеся в подвал 
хозяева увидел, что эта чаша полна зло-
вонной жижи, более того, она начала 
литься через край (почему, собственно, 
и заметили).  

 «КАЛИНИНГРАД — 
 НЕ НАШ» 

Болезнь диагностировали – уже хоро-
шо, хотя могли это сделать еще позавче-
ра и, соответственно, раньше заняться 
лечением (злые языки, впрочем, кле-
вещут, что чиновничий зуд о «разруше-
нии российских духовно-нравственных 
ценностей» связан с электоральными 
циклами). Уже даже озвучена (прав-
да, весьма широкими мазками) карта 
лечения: возобновление активного и 
широкого диалога с «консервативным 
большинством» и, как следствие, пере-
загрузка молодежной политики, под-
готовка кадров для информационного 
противодействия в гражданской сфе-
ре, а также суверенизация Интернета. 
На примере Калининградской области 
расскажем о том, как навязанная тяга 
к европейской сказке ментально отры-
вает регион от России. И лечение там – 
сугубо, как в «Ревизоре»: «Если умрет, то 
и так умрет; если выздоровеет, то и так 
выздоровеет». 

Оперируя военно-политическими 
терминами времен Великой Отечест-
венной войны, но в новой, «менталь-
ной» обработке, следует сказать, что 
война в российском эксклаве идет на 
протяжении последних 30 лет. Причем, 
война партизанская. Калининградским 
информационным партизанам, остав-
шимся без патронов, без связи с Боль-
шой землей, с одной только верой в По-
беду, остается ждать подмоги, дичая и 
обрастая бородами в лесах. Тем време-
нем в Калининградской области живет 
и работает сонм коллаборационистов, 
присягнувших оккупантам и составляю-
щих костяк новой администрации. Есть 
свой рейхскомиссар, время от време-
ни наводящий нойорднунг (новый по-
рядок. – Прим. ред.). Есть показатель-
ные расстрелы (все на идеологическом 
уровне, конечно). Например, был пуб-
лично «расстрелян» доктор историче-
ских наук, блестящий публицист Вла-
димир Шульгин, которого уволили из 
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Балтийского федерального универси-
тета им. Иммануила Канта за то, что он 
«мутил воду», то есть выступал против 
увековечивания имени немецкого фи-
лософа в памяти русского универси-
тета (в самой Германии нет вуза с име-
нем Канта!) Навязывание европейского 
образа жизни (украинская методичка 
точь-в-точь, лишь подобрана другая 
насадка – с прогерманской огранкой) 
лишь один раз прерывалось, когда заа-
лела Крымская заря и федеральные ор-
ганы проредили в Калининградской об-
ласти германские НКО, работавшие на 
поддержание тезиса, озвученного Вла-
димиром Мединским: «Чтобы мы сами 
поняли, что Калининград – не наш». 
После Крымской весны на западном 
рубеже России наступила осенняя без-
надега, после чего региональная ком-
прадорская элита сконцентрировалась, 
научилась на своих и чужих ошибках и 
пошла в бой с новыми силами.  

Прежде всего, следует констатиро-
вать, что коммерческое публичное про-
странство Калининграда тотально за-
полнено немецкоязычными вывесками 
и слоганами. Имя им легион. Вот лишь 
сезонный срез. Уже никого не удивляет, 
что в Калининграде есть минеральная 
вода, пиво, шоколад, торты с названи-
ем Königsberg – именно так, немецкими 
буквами (к счастью, нет хлеба с именем 
мертвого города, но лиха беда начало). 
Недавно, в День работника культуры, 
библиотекари, педагоги и музейщи-
ки получили от муниципальной власти 
баночки с вареньем «Вкусный Кёнигс-
берг». Представьте, что в Польше мэр 
Гданьска дарит работникам культуры 
печеньки «Смачный Данциг». Поля-
ки тоже не могут представить. Или же в 
Германии есть молодой городок Айзен-
хюттенштадт (переводится как «город 
металлургических заводов»), который 
был основан после Второй мировой 
войны на месте сталелитейного пред-
приятия и первоначально именовался 
Сталинштадт. Как думаете, какая реак-
ция будет в немецких СМИ, если бур-
гомистр города сталеваров раздаст в 
библиотеки и детские центры вкусняш-
ки с фразой «Вкусный Сталинштатд»? 
И только в Калининградской области 
вся эта провокационная работа подает-
ся как «историко-культурное наследие 
России». 

В канун Дня работника культуры от-
крылась выставка с названием, от кото-
рого за километр несет сепаратизмом. 
Речь идет об экспозиции черно-белых 
снимков жителей Калининградской 
области (есть даже курсанты военного 
училища) под названием «Новый бал-
тийский этнос». Вы не ослышались. Так 
известный в Калининграде фотограф 
Юрий Павлов предлагает именовать 
россиян из самого западного россий-
ского региона. Но никому из властей 
предержащих до этого вновь не было 
дела. Более того, калининградская об-
щественная организация «Союз фотоху-
дожников», директором которой являл-
ся Павлов, в январе 2021 года получила 
президентский грант на проект «Радио 
Инстантопия 2021» по обмену творче-
скими идеями между российской и гер-
манской молодежью из Калининграда 
и Берлина. Вот так, творчески – слад-
ко и весело – сдают Калининградскую 
область. 

 КАРИКАТУРА 
 НА ГЕРМАНИЮ 

Калининградская бизнес-элита 
и подпевающая ей интеллигенция 
умудряется спорить: это «просто 
история нашего края». Уважайте, 
мол, краеведение! Такие объяснения 
наивны и убоги, достаточно прове-
сти параллель с российским Крымом. 

Как вы считаете, уважаемый чита-
тель, если завтра крымские предпри-
ниматели начнут шлепать вывески на 
украинской мове (при всем том, что 
юридически украинский и крымско-
татарский – госязыки республики), 
крымские музейщики начнут выстав-
лять экспонаты, прославляющие Ук-
раину в веках, а крымские журналис-
ты вкупе с блогерским планктоном 
станут объяснять этот перекос «ува-
жением к украинском истории», то, 
что произойдет? Если Москва само-
устраниться от деструктивного про-
цесса, то через лет десять полуостров 
ментально станет украинским (читай: 
под американской незримой оккупа-
цией). Поскольку Крым – пирожок 
еще горячий, то Россия, убежден, не 
допустит украинизации нового субъ-
екта Федерации. Да и российские 
туристы не оценят, извините, хох-
ляцкого флера в сувенирной состав-
ляющей. А с Калининградской обла-
стью это проходит. Начиная прямо с 
аэропорта «Храброво», где от «Кё-
нигсберга» на тарелках, магнитиках, 
майках и трусах рябит в глазах и за-
канчивая магазинами «Кёнигсбекер», 
«Кёнигбрау», «Кантмаркет» и прочее.  

Автор этих строк не раз становился 
свидетелем, как гости из Центральной 
России спрашивали через губу: «Ну, 
где у вас тут немецкое? Продались 
же фрицам-то…» Так высокомерно 
обычно общаются с уличными девка-
ми, и калининградцы, к сожалению, 
сами низвели себя до этого уровня. 
И рады стараться – самоуничижать-
ся. Популярный в Германии видео-
блогер Уве Нимайер, получивший в 
прошлом году российское граждан-
ство, недоумевает: «Зачем нам, рос-
сиянам, надо создавать в Калинин-
градской области эрзац-Германию?»  

«Я не понимаю логики росси-
ян, превращающих Калининград в 
жалкое подобие немецкого заштат-
ного городка, – поделился своими 
соображениями с обозревателем 
«Совершенно секретно» Нимайер. — 
У немецких туристов это «немец-
кость» вызывает лишь брезгливость 
и параллели с каргокультом у жите-
лей тихоокеанских островов. Я знаю, 
что немцы едут в Калининград не 
только для того, чтобы увидеть со-
хранившиеся памятники истории, но 
и оценить русский дух, посмотреть 
на российский отпечаток. Но что они 
видят? Русские массово строят ново-
делы «как в Германии», всюду пишут 
по-немецки: Königsberg, Königsberg, 
Königsberg, и собираются снести 
единственный по-настоящему впе-
чатляющий символ России, пусть и 
красной, – Дом Советов (архитек-
турную доминанту в Калининграде, 
возведенную на месте руин кениг-
сбергского замка, собрался сносить 
губернатор области Антон Алиха-
нов. – Прим. ред.). Что же касается 
объяснений, что эта «немецкость» 
создается для российских туристов, 
то я отказываюсь вообще пони-
мать что-либо. Если условный Иван 
Иванов интересуется историей, бы-
том Германии, то он спокойно от-
правляется в путешествие в ФРГ. И 
Иванов так и делает. Я видел в не-
мецких городах толпы русских ту-
ристов, которые пили настоящее 
немецкое пиво, ели настоящие не-
мецкие сосиски и хрустящие бу-
лочки. Зачем ехать в Калининград, 
чтобы любоваться карикатурой на 
Германию? Если вы решили посмо-
треть на египетские пирамиды, вы 
поедите в Гизу, а не в какой-нибудь 
польский развлекательный парк, где 
установлены копии пирамид из бе-
тона для детей». 

 ПАРТИЗАНСКАЯ ВОЙНА 

Но было бы неправильно считать, 
что на ментальный отрыв эксклава от 
России работает исключительно кали-
нинградская элита. Недавняя выходка 
ведущего шоу «Модный приговор» на 
Первом канале Александра Васильева 
продемонстрировала бессовестность и 
продажность «креаклов» на федераль-
ном уровне. Находясь в Калининград-
ской области (там у него квартира у 
моря), Васильев назвал «недочелове-
ками» тех россиян, кто противостоит в 
Калининградской области германско-
му «культурному катку». Годом ранее 
этот же «историк моды» назвал «му-
сором» фамилии советских полковод-
цев, в честь которых названы бывшие 
немецкие города Калининградской 
области. И вновь – ноль внимания на 
чисто нацистскую риторику как сторо-
ны Первого канала, так и калининград-
ского губернатора. Наоборот, все про-
изошло, как в театре абсурда: певица 
Вика Цыганова, известная тем, что не 
раз приезжала в ДНР поддержать опол-
ченцев, радостно сообщила в соцсетях, 
что будет работать в паре с Васильевым 
в программе «Модный приговор» (де-
бют уже состоялся). «Это редкая удача – 
сотрудничать со знаменитым истори-
ком моды, знатоком русской культуры 
и поклонником „Русского стиля“, каким 
является Александр Васильев», – напи-
сала певица. Круг замкнулся. 

По мнению доктора историче-
ских наук Владимира Шульгина, се-
годняшний бой в набат со стороны 
федеральных чиновников можно 
охарактеризовать пока лишь цита-
той из Пушкина: «Все это, видите 
ль, слова, слова, слова». «Во-пер-
вых, плохо, что лишь констатиру-
ют, – заявил обозревателю «Совер-
шенно секретно» историк. – По сути, 
расписываются в бессилии, приг-
лашая противника действовать даль-
ше. Мы в Калининграде говорим об 
этих откровенно вражеских явлениях 
с первой половины 2000-х годов, но 
и сейчас Алиханов заявляет, что Канта 
чтить будут особо в 2024 году (в год 
300-летие со дня рождения немецко-
го философа. – Прим. ред.). Это же 
русофобский отказ от собственной 

суверенной истории и русской мысли. 
При этом в октябре 2021 года испол-
няется 200-летие со дня рождения 
Фёдора Михайловича Достоевско-
го, который был в Кёнигсберге, а его 
внук Андрей Достоевский дошел до 
Кёнигсберга в составе Красной Ар-
мии. Но будут ли открыты в Калинин-
граде бюст или сквер в честь юбилея 
Достоевского?» 

Владимир Шульгин убежден, что 
администраторы приспосабливаются 
к «культурной элите», сформирован-
ной «соросоидами и прочими нем-
чиками». «Они боятся опереться на 
существующий русско-патриотиче-
ский круг, понимая, что в перспективе 
лишь в измене России есть «счастье». 
Это явление известно с XIX века, рус-
ская классика справедливо называет 
его «правительственным кретиниз-
мом», не умеющим отличить родное 
от чужого и чуждого», – подытожил 
историк.  

Подытожу и я: в историческом 
временнóм отрезке Калининград се-
годня находится летом 1941 года, 
когда наши пограничники погиба-
ли на западных рубежах Отечества, 
понимая, что даже их могилок не 
будет. У погранзаставы была лишь 
одна вера, что Победа будет за нами. 
«Июнь сорок первого», начавшийся с 
распадом СССР, в российском экскла-
ве все еще длится, точнее, у против-
ника удался блицкриг. Очевидно, что 
ситуацию спасет лишь массовый пар-
тизанский десант с Большой земли с 
лютым комиссаром. Это для начала. 
А дальше, как в военных книжках – 
необходимо шаг за шагом занимать 
ключевые объекты, в нашем случае – 
региональные СМИ, районные му-
зеи, «экспериментальные театры», 
туристско-сувенирную отрасль, науч-
но-образовательную сферу. Все, что 
можно прочитать, посмотреть, послу-
шать, повертеть и подумать. Если не 
наполнить эти стратегические объ-
екты в Калининграде честными рус-
скими кадрами, чтущими великий 
русский язык, великую русскую исто-
рию, великое русское будущее, не 
выиграть эту войну. Только зря народ 
положим.

Фото из архива автора
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ПОДНЕБЕСНЫЕ ЗАПИСКИ-4
КАК НАЖИТЬ СЕБЕ ВРАГА

 ×åì ðóêîâîäñòâóåòñÿ ÑØÀ, 
èäÿ íà êîíôðîíòàöèþ ñ Êèòàåì

Помню, когда первый раз оказа-
лась в Китае (более 30 лет назад 
приезжала в командировку, на 
конференцию), все люди евро-
пейской внешности были для 
китайцев на одно лицо, при-
чем американское. Мальчишки 
клянчили «доллар, доллар», 
кули (тогдашние привокзальные 
и припортовые носильщики) 
подобострастно кланялись, «но-
вые китайцы» (и с такими встре-
чалась) заискивали... 

В
се решительным образом из-
менилось после атаки США 
на Югославию. Бомба, сбро-
шенная на китайское посоль-
ство в Белграде, рикошетом 

ударила по Америке. 7 мая 1999 года 
стало черным днем в китайском ка-
лендаре. С этого момента и началось 
противостояние, духовное в первую 
очередь. Тогда китайцы бросили клич 
о блокировке всех американских то-
варов – от сигарет до гамбургеров, 
европейцы выходили на улицы с дву-
мя табличками – на груди и на спине – 
с надписью «Я не американец!» 

Мне могут возразить, и справед-
ливо: ну, и что, китайцы повязаны 
с Америкой накрепко – торговыми 
отношениями в первую очередь. 
Скажу даже больше, американская 
и китайская экономики взаимо-
зависимы и взаимопроницаемы. 
И, несмотря на все претензии друг к 
другу, на противоречия, достигшие 
в последнее время уровня жесткой 
конфронтации, уверена, проблемы 
материальные они разрешат – никто 
не захочет быть в убытке. А вот в ду-
ховном, ценностном смысле, вряд 
ли когда-нибудь договорятся. И это 
становится все очевиднее. Хотя в 
духовном плане общности никогда 
и не было, да и вряд ли она могла 
быть, но межличностные отношения 
сохранялись на вполне приемле-
мом, уважительном уровне. Сегод-
ня и это разрушено, причем руками 
самих американцев. Пелена очаро-
вания и даже восхищения «градом 
на холме» давно спала с глаз рядо-
вого китайца, более того, теперь по-
чти в каждом его представителе он 
видит чуть ли не врага. Впрочем, как 
и рядовые американцы в любом ки-
тайце. Показатели недавнего опро-
са на эту тему, проведенного компа-
нией Gallup, побили все негативные 
исторические рекорды: из 1028 рес-
пондентов только 20% положитель-
но отозвались о Китае и китайцах. А 
это уже серьезно. 

 ОТКУДА ВИРУС 

Пик напряжения китайско-аме-
риканских отношений пришелся на 
прошлый 2020-й – год начала эпи-
демии. Именно тогда в Китай поле-
тели ядовитые американские стрелы, 
нанося болезненные раны попав-
шей в беду стране и каждому китай-
цу, воспринимавшему как личное 
оскорбление несправедливые инси-
нуации в свой адрес со стороны еще 
вчерашних заокеанских «партнеров». 
Но справились, путем неимоверного 
напряжения одолели заразу, чего тем 
более американцы не могут простить 
китайцам. 

На комиссию ВОЗ, работавшую в 
Китае по выявлению происхождения 
вируса, США оказывали беспреце-
дентное давление, очень уж хотелось 
подтверждения его утечки из ухань-
ской лаборатории, чтобы еще раз за-
явить «китайцы заразили весь мир». 
Но не вышло. Вероятность этой вер-
сии комиссия сочла «крайне низкой». 
Тут же из Вашингтона последовали 
обвинения в необъективности рас-
следования, в китайском давлении 
на членов комиссии (кстати, напом-
ню, в ее составе было 17 зарубежных 
специалистов). 

Китай ответил на эти американские 
окрики незамедлительно. 31 марта 
текущего года официальный пред-
ставитель МИД КНР Хуа Чуньин за-
явила, что правительство Китая го-

тово на дальнейшее сотрудничество 
с ВОЗ в рамках исследований про-
исхождения коронавируса, подчер-
кнув, что «оно (исследование) долж-
но носить глобальный характер и не 
ограничиваться каким-либо реги-
оном мира». И напрямую обрати-
лась к американским властям: «Если 
США уважают правду, пожалуйста, 
откройте Форт-Детрик и обнародуй-
те больше информации о 200 или 
более военных биолабораториях за 
пределами США. А также позвольте 
экспертной группе ВОЗ отправиться в 
США для расследования происхож-
дения COVID-19». 

Интрига набирает обороты. 
А началось все ровно год назад. 

Напомню, как это было. 
Уже с самого начала эпидемии в 

комментариях китайских вирусоло-
гов проскальзывал намек, что, воз-
можно, вирус возник совсем в другой 
стране. Во всяком случае, источник 
его до сих пор не выявлен. Это не 
опровергала и ВОЗ. Но американ-
цы продолжали упорно метать свои 
стрелы. И вдруг такая проговорка: 
директор Федеральных центров по 
контролю и профилактике заболе-
ваний США (CDC) Роберт Редфилд 
11 марта прошлого года на слушани-
ях в палате представителей Конгрес-
са США по COVID-19 заявляет, что в 
стране некоторые случаи заболева-
ния коронавирусной пневмонией с 
летальным исходом, по всей веро-

ятности, были ошибочно приняты за 
случаи заражения гриппом. В ответ на 
соответствующие вопросы депутатов 
он прямо ответил: «В настоящее вре-
мя в США действительно существуют 
такие случаи». 

Согласно заявлению, опублико-
ванному CDC в конце февраля 2020 
года, после начала сезона гриппа 
в США было зарегистрировано, по 
меньшей мере, 32 млн случаев за-
болевания, 18 тыс. пациентов по-
гибло. Вот тут и задумаешься, что 
же это за грипп такой, от которого 
люди мрут как мухи. Кстати, инте-
ресное совпадение: эта масштабная 
эпидемия вспыхнула сразу же по-
сле аварийного закрытия в августе 
2019 года американским Центром 
по контролю и  профилактике забо-
леваний главной биолаборатории в 
Форт-Детрике по причине отсутст-
вия гарантий от Пентагона по пре-
дотвращению возможных утечек. 

А потом начинается самое инте-
ресное. Китайский дипломат Чжао 
Лицзянь в Twitter требует от США объ-
яснений и публикации полных дан-
ных о заболевших: «Кто был нулевой 
пациент, когда и где он появился?» 

Надо знать китайцев, чтобы понять, – 
ни один их дипломат просто так, от 
себя, без должного согласования ни-
когда ничего не скажет. Скорее всего, 
это был пробный шар. Конечно, офи-
циальный Пекин устами представите-
ля своего МИДа на следующий день 

Светлана СЕЛИВАНОВА
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смягчил формулировки, но, заметим, 
не опроверг их, а дипломатично зая-
вил, что источник возникновения ви-
руса может быть выявлен только с по-
мощью научных исследований, и они 
должны быть продолжены. 

А до этого, что тоже интересно, в 
китайской прессе появилась ранее не 
разглашенная информация о том, что 
первые заболевшие появились в Ухане 
не в декабре, как сообщалось, а уже в 
ноябре. Но поскольку природа вируса 
тогда не была выявлена, о них умол-
чали. А в Японии первые зараженные 
были обнаружены еще раньше, в сен-
тябре, сразу после возвращения груп-
пы японцев с Гавайских островов, где 
китайцев и в помине не было. 

И еще весьма любопытный факт. 
Чжао Лицзянь в своем «нашумев-
шем «Твиттере» упомянул амери-
канских военных, которые, воз-
можно, могли занести вирус в 
Ухань. Каких военных, и как они 
там появились? Дело в том, что в 
конце октября в Ухане проходили 
Всемирные военные игры, в кото-
рых принимали участие около 200 
представителей армии США. 

Конечно, утверждать с полной 
уверенностью, что именно амери-
канский Форт-Детрик стал источни-
ком распространения коронавиру-
са COVID-19, пока нет достаточных 
оснований – для этого необходимо 
будет, как минимум, получить ин-
формацию из недр этой американ-
ской базы. Но вопросов появляется 
много. И их уже начинают задавать 
не только в Китае, но и в других охва-
ченных «пандемией» странах, в том 
числе, и в самих США. 

Как заметил мой китайский друг 
Victor Hao (Виктор Хао?): «...пусть 
Правительство США объяснит, по-
чему они допустили у себя в стра-
не более 30 млн случаев заражения 
ковидом и полмиллиона смертей... 
Если бы Китай, не дай Бог, умудрился 
хотя бы на 1/10 такого, то мне даже 
страшно представить, как бы США и 
прочие западные страны среагиро-
вали на это... Теперь пусть ради спра-
ведливости и США примут экспертов 
ВОЗ у себя в стране». 

Не примут, конечно. А если бы в Ки-
тае такое случилось, думаю, против 
него крестовый поход объявили бы – 
в современном варианте, с попыткой 
смести с лица земли этот «вирусный 
очаг». 

Ну, что тут сказать? Только одно: 
США потерпели колоссальное мо-
ральное поражение в своем вирус-
ном противостоянии с Китаем. 

И китайцы это отметили. Недавно в 
самой крупной китайской соцсети на 
платформе Weibo ими был запущен 
хештег American’s Ft. Detrick, уже на-
бравший почти 1,4 млрд просмотров. 

 «ПАТРИОТИЧЕСКИЕ 
 ПОДАРКИ» 

И такую силу солидарности китайцы 
демонстрируют на любое действие, ко-
торое они посчитают оскорбительным 
по отношению к их стране. Официаль-
ный ответ – это одно, и он, естествен-
но, незамедлительно следует со сторо-
ны китайских властей на все обвинения 
и санкции. Но и общество в целом не 
дремлет, и свое возмущение демон-
стрирует действиями. В последнее вре-
мя это становится особенно заметно. 
Чем сильнее давление США, чем кон-
фронтационнее их политика, чем жест-
че санкции, тем мощнее общекитайское 
сопротивление. 

Так было с реакцией китайцев на не-
давнюю китайско-американскую встре-
чу на Аляске в Анкоридже, где наме-
ченный стратегический диалог между 
высокопоставленными представителя-
ми двух стран с самого начала принял 
скандальный оборот. Госсекретарь США 
Энтони Блинкен не преминул с первых 
же слов бросить в лицо китайской де-
легации дежурные обвинения в нару-
шении их страной «прав человека», на 
что тут же получил жесткий ответ свое-
го визави – главы канцелярии комис-
сии ЦК КПК по иностранным делам Ян 
Цзечи: «Мы были о вас слишком хоро-
шего мнения. Мы полагали, что вы бу-
дете соблюдать дипломатический эти-
кет. Однако теперь мы вынуждены четко 
обозначить свою позицию: мы хотим 
напомнить, что вы не имеете права ве-
сти переговоры с Китаем с позиции 
силы. С нами это не пройдет». 

В Поднебесной были настолько во-
одушевлены такой бескомпромис-
сной реакцией своего высокопостав-
ленного дипломата на унизительное 
американское давление, что тут же 
в продажу была выброшена масса 
продукции – от футболок до мелких 
сувениров с этой отповедью. И с со-
ответствующим названием – «патрио-
тические подарки». 

 БОЙКОТОМ НА БОЙКОТ 

Эта интригующая история с синь-
цзянским хлопком разворачивалась 
буквально на глазах. Тоже с «партне-
рами», но уже европейскими. Хотя 
понятно, что без американского ука-
зующего перста тут не обошлось. Но 
об этом чуть позже. Для начала – 
мартовская хроника событий. 

Шведская розничная сеть по тор-
говле одеждой H&M заявляет об от-
казе от хлопка из Синьцзяна, мотиви-
руя это якобы нарушением там «прав 
человека» и использованием «при-
нудительного труда». Китайцы тут же 
начинают бойкот ее товаров. Круп-
нейшие китайские интернет-магази-
ны снимают их с продаж или вообще 

удаляют приложение H&M. Китай-
ская элита из общего строя не вы-
бивается, в патриотическом порыве 
к бойкоту подключаются медийные 
личности. Известные артисты, ранее 
сотрудничавшие с компанией H&M, 
заявляют о расторжении контрактов 
с ней. Протестная волна прокатывает-
ся и по китайским соцсетям. В самой 
популярной из них Weibo набирают 
обороты хештеги: «Этот трюк с синь-
цзянским хлопком не пройдет», «Я 
поддерживаю хлопок из Синьцзяна». 

А что же H&M? С перепуга буквально 
на следующий день после начала бло-
кировки их товаров публикует в Weibo 
извинительное заявление с заверени-
ями, что всегда уважала китайских по-
требителей, стремится к долгосрочным 
инвестициям и развитию в Китае. Но 
китайцы обид так быстро не прощают. 
Так что миллиардный бизнес у шведов 
теперь под угрозой. 

В этом и сама убедилась. Дошла до 
ближайшего от меня магазина H&M, 
а их по всему Китаю более пяти сотен. 
И что увидела? С центрального входа 
магазин на замке, на дверях – тяжелая 
цепь. Зашла с внутренней стороны (ма-
газин расположен в огромном торговом 
молле). Пустыня, ни одного покупате-
ля. Только бедный охранник растерянно 
бродит среди сиротливых вешалок. 

Конечно, подсчитав убытки, скоро 
опомнятся. Но вот захотят ли китайцы 
снова покупать их товары? Не факт. 

А вот компания Hugo Boss оказалась 
осмотрительнее. Со страхом наблю-
дая, как за считанные дни на корню 
была подрублена торговая империя их 
собратьев, решила опередить собы-
тия и в той же соцсети Weibo отвесила 
китайцам поклоны: «На протяжении 
многих лет мы соблюдаем принцип 
единого Китая, решительно защищая 
национальный суверенитет и террито-
риальную целостность. Мы наладили 
долгосрочное сотрудничество со мно-
гими выдающимися китайскими пред-
приятиями и продолжим партнерство. 
«Длинноволокнистый хлопок Синьцзя-
на – один из лучших в мире... Мы про-
должим закупку...» И далее в том же 
комплиментарном духе. Так что этому 
осмотрительному и по-немецки пра-
гматичному бренду, может, и удастся 
сохранить свои китайские доходы. 

А вот японский производитель спор-
тивной одежды ASICS, затеяв с китайца-
ми двойную игру, то клянясь в любви к 
синьцзянскому хлопку, то по окрику из 
Австралии, для которой он шьет из него 
олимпийскую форму, тут же отказался 
от своих слов, просчитался и попал под 
раздачу. Как итог, аккаунт ASICS в Weibo 
зашкаливает от скриншотов с возвратом 
их товаров. А известный китайский ак-
тер Ли Ифэн, у которого более 60 млн 
подписчиков, незамедлительно объ-
явил о расторжении контракта с ком-
панией по продвижению знаменитого 
бренда в Китае. 

Так что время и японцам подсчиты-
вать убытки. 

Примерно то же произошло и с ря-
дом других известных зарубежных 
производителей – Adidas, Nike, New 
Balance. 

Напрашивается вопрос, а что побу-
дило эти компании вступить в игры 
с китайцами с заведомо проигрыш-
ным результатом? Ларчик открывает-
ся просто. Дело в том, что председа-
телем организации «Инициатива за 
лучший хлопок» (BCI), запустившей 
в марте 2019 года кампанию по рас-
следованию «принудительного тру-
да» уйгуров – производителей ки-
тайского хлопка, в то время стал глава 
американской корпорации Supima. 
Той самой, которая производит хло-
пок Pima, составляющий конкурен-
цию синьцзянскому хлопку. Так что, 
как говорится, ничего личного, просто 
конкуренция, но своеобычная – 
с «американской спецификой». 

* * *
Судя по всему, сегодня американ-

цы готовят новую антикитайскую 
провокацию. Теперь уже связан-
ную с пекинской зимней Олимпи-
адой–2022. Правда, назвать ее 
новой можно только условно. При-
мерно такая же ситуация складыва-
лась и вокруг летней Олимпиады в 
Пекине в 2008 году. Только тогда 
американская пропаганда разво-
рачивалась не вокруг Синьцзяна, 
как сейчас, а вокруг Тибета. Но жу-
пел был тем же: «Попирание прав 
человека». В те дни я была в Тибе-
те и своими глазами наблюдала, 
как отрабатываются американские 
провокационные технологии. Тогда 
не сработало. Но в 2008 году отно-
шения между Китаем и США были 
не столь горячими. Скорее всего, не 
сработает и на этот раз, но нервы 
китайцам их заокеанские «партне-
ры» явно попортят. Старт уже дан. 

6 апреля этого года на очередном 
брифинге для прессы представитель 
Госдепартамента США Нед Прайс на 
вопрос о возможном бойкоте зимней 
Олимпиады в Пекине в 2022 году под-
твердил, что он (этот вопрос) стоит в 
повестке дня, и американцы намере-
ны обсудить его со своими союзника-
ми. А на вопрос журналиста, насколько 
сложной станет американо-китайская 
дипломатия, если США решат бойко-
тировать Олимпийские игры, заявил 
без обиняков: «В нашем подходе к Пе-
кину мы продолжим руководствовать-
ся только двумя вещами. Это наши ин-
тересы... И наши ценности». 

Интересно, чем и как ответят китай-
цы на подобный выпад? Одно оче-
видно, симпатии к американцам он 
не прибавит. 

Именно так США наживают себе 
врагов. А иметь во врагах 1,5-мил-
лиардный Китай даже и мирово-
му «гегемону» вряд ли кто рискнет 
пожелать.

Фото из архива автора
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ПО КОМ ЗВОНИТ 
 ДОНБАСС Çà÷åì Óêðàèíå 

íîâàÿ âîåííàÿ 
äîêòðèíà

Как только Президент Украины 
Владимир Зеленский подпи-
сал во второй половине марта 
текущего года новую нацио-
нальную стратегию военной 
безопасности, где основным 
посылом является упор на 
милитаризацию населения, 
то есть фактическая подготов-
ка Украины к «партизанской 
войне» всех против всех, ста-
ло понятно, что украинский 
лидер вряд ли читал этот до-
кумент, а если и прочел, то 
ничего не понял. Подмахнул, 
что называется, не глядя, что 
подсунули старшие западные 
кураторы.  

Н
ехарактерное для России, 
да и для Украины выраже-
ние «движение сопротив-
ления» встречается в этом 
документе десять раз, 

еще чаще встречается термин «тер-
риториальная оборона», облюбо-
ванный в Литве и Польше. Понят-
но, что приведение своей страны 
к партизанской войне и городской 
герилье может случиться только по-
сле поражения на поле боя в войне 
с более грозным противником.  

Этим противником, как в этом до-
кументе, так и в принятом 30 марта 
2021 года 308-ю голосами депута-
тов Верховной рады постановлении 
по поводу эскалации на Донбассе, 
является Россия, на которую, соб-
ственно, и возложена вся ответст-
венность за нынешнее обострение 
в мятежном шахтерском регионе. 
К слову, кадры для боев в густо-
населенных пунктах ДНР, то есть 
на улицах городов Донбасса, це-
ленаправленно готовятся. По сло-
вам командующего Сухопутными 
войсками ВСУ генерал-полковника 
Александр Сырского, того самого, 
что уцелел вместе со своими подо-
печными в котле под Дебальцево, 
всего с 2015 по 2020 годы инструк-
торы НАТО подготовили 16 тыс. 
украинских военных к ведению бое-
вых действий в условиях города.  

Итак, новая военная страте-
гия заведомо направлена на про-
игрыш армии Украины в войне, 
иначе в ней не велась бы речь о 
привлечении к боевым действи-
ем населения в качестве комба-
тантов и украинские генералы не 
кичились бы тем фактом, что го-
товятся не к войне на поле боя, а 
к действиям на улицах городов. 
При этом в духе Остапа Ибрагимо-
вича Бендера в документе черным 

по белому указывается, что Запад 
обязательно поможет.  

 КАК ОБОЛВАНИВАЮТ 
 НАСЕЛЕНИЕ УКРАИНЫ 

Украинскому населению со всех 
информационных площадок вну-
шается установка, что Украина на 
сей раз не останется одна, что ее не 
бросят на произвол судьбы, и ей га-
рантирована не только политиче-
ская, экономическая, но и военная 
поддержка НАТО. И народ, похоже, 
в это поверил… 

Уставший от состояния «ни мира, 
ни войны», удрученный экономи-
ческим коллапсом и равнодушно 
взирающий на фактическую цензу-
ру в СМИ украинский народ нака-
чали милитаристской пропагандой 
до предвоенной истерии настоль-
ко, что 42% украинских респонден-
тов согласились с необходимостью 
проведения ВСУ военной опера-
ции в Донбассе (данные опроса Info 
Sapiens). Против войны выступили 
только 25%. Мало того, украинское 
общество не прочь вернуть военным 
путем и Крым – за такой немыс-
лимый расклад выступили 37,4% 
респондентов. 

И процент желающих повоевать 
растет еще и потому, что война яв-
ляется социальным лифтом для все-

возможных авантюристов и волон-
теров, а олигархам в условиях хаоса 
легче проворачивать свои схемы. 
Это, кстати вовсе не волнует Вашинг-
тон, его задача – устроить поближе 
к границам России настоящую рез-
ню. О беспрекословной поддержке 
Западом Украины в телефонном 
разговоре с украинским колле-
гой заявил глава Пентагона Ллойд 
Остин. Он не замедлил заверить Ан-
дрея Тарана в безоговорочной под-
держке «в условиях продолжаю-
щейся агрессии России в Донбас-
се и Крыму», заявив, что «в случае 
эскалации российской агрессии Со-
единенные Штаты не оставят Украи-
ну наедине с противником и не до-
пустят реализации агрессивных 
устремлений Российской Федера-
ции в отношении Украины». Пре-
зидент США Джо Байден в начале 
апреля текущего года пообщался 
по телефону со своим украинским 
коллегой Владимиром Зеленским, 
но так явно помощь не пообещал. 
«Президент Байден подтвердил 
поддержку США суверенитета и тер-
риториальной целостности Украи-
ны перед лицом продолжающей-
ся российской агрессии в Донбассе 
и Крыму», – говорится в заявлении 
Белого дома. 

Визит в середине марта на Украи-
ну американского генерал-лейте-

нанта Роджера Клутье, побывав-
шего с инспекцией на Юго-Востоке 
Украины, так же можно объяснить 
как подталкивание Украины к бой-
не. Вероятно, главной целью деле-
гации Объединенного командова-
ния сухопутных войск НАТО во главе 
с Клутье была проверка готовности 
ВСУ к наступлению на Донбасс, где 
Украина к апрелю 2021 года сосре-
доточила мощные ударные кулаки 
по всей 400-километровой линии 
соприкосновения.   

 ГРУППИРОВКА ВСУ 
 НА ДОНБАССЕ 

Украина подтянула к границам не-
признанных республик группиров-
ку из 90 тыс. военных, что составля-
ет более трети ВСУ. В составе ударных 
оперативно-тактических групп 2450 
танков, БТР, БМП, бронированных 
автомобилей, более 2 тыс. артилле-
рийских установок, РСЗО, миноме-
тов. Близ линии боевого соприкосно-
вения ВСУ развернуло 5 самоходных 
пусковых установок войсковой зенит-
но-ракетной системы С-300В1.   

Развертываемая батарея С-300В1 
легко интегрируется в единую эше-
лонированную систему ПВО–ПРО с 
состоящими на вооружении ВСУ са-
моходными ЗРК средней дальности 
«Бук-М1» и ЗРК С-300ПС. Это озна-
чает, что Генштаб украинской армии 
предполагает не только ответные ра-
кетные и ракетно-артиллерийские 
удары 1-го и 2-го армейских корпу-
сов Народной милиции ЛДНР с за-
действованием ОТРК «Точка-У» и 
РСЗО «Смерч», но и действия про-
тив ВКС и подразделений Ракетных 
войск России. Суммарный боеком-
плект переброшенных на Донбасс 
комплексов ПВО по самым скромным 
оценкам может составлять до 200 зе-
нитных управляемых ракет. 

Два военных корпуса ДНР и ЛНР чи-
сленно уступают ВСУ почти в 3 раза. 
Однако, проживание на территории 
Донбасса более 600 тыс. российских 
граждан не оставляет сомнения, что 
Россия не останется в стороне и пред-
примет все доступные шаги для их за-
щиты, а так же для спасения граждан-
ского населения Донбасса, которому 
угрожают этнические чистки. Пресс-
секретарь президента России Дмит-
рий Песков заявил: «Никто не соби-
рается двигаться к войне с Украиной, 
никто не приемлет какую-то возмож-
ность такой войны. Россия никогда не 
была участницей этого конфликта. Но 
Россия всегда говорила, что она не 
останется безучастной к судьбам рус-
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скоговорящих, которые живут на юго-
востоке страны». 

Эксперты Бюро военно-политиче-
ского анализа России предположи-
ли, что в случае эскалации на Дон-
бассе будет предпринята попытка 
блокировки наших миротворцев и 
ограниченного контингента войск в 
Приднестровье, с тем, чтобы сковать 
силы Черноморского флота и осуще-
ствить широкомасштабные провока-
ции в районе Мариуполя и Бердянска 
с прицелом на Крымский мост. Атака 
на Крым и Приднестровье вырисовы-
вается из общего замысла распыле-
ния сил России в Причерноморском 
регионе.   Неслучайно на май-июнь 
2021 года запланированы небы-
валые по размаху учения Defender 
Europe 2021, в которых будет задей-
ствовано 31 тыс. военных из 26 стран.  

Румынии в этой связи определена 
роль куратора причерноморского на-
правления. К слову, на комплексных 
учениях Joint Project Optic Windmill 
2021 и Steadfast Armour 2021 было 
отработано информационное и раз-
ведывательное взаимодействие по 
обеспечению защиты воздушного 
пространства Украины с помощью 
РЛС кораблей НАТО. Что же касается 
прошедших в Чёрном море в февра-
ле текущего года учений Poseidon 21, 
в которых приняли участие корабли 
из Греции, Франции, Испании, Румы-
нии, США и Турции, то их цель была 
очевидной – блокировка устья Днест-
ра с помощью минных заградителей, 
турецких беспилотных миноукладчи-
ков и американских водолазов.  

Турки в эскалации на Донбассе иг-
рают одну из главных партий, про-
давая свои БПЛА и обучая украин-
ских операторов управлять своими 
ударными беспилотниками. Пока Ук-
раиной закуплено 6 средневысот-
ных ударных беспилотных аппара-
тов Bayraktar TB2 с высокоточными 
авиабомбами MAM-L производства 
турецкой Roketsan. То, что эти высо-
коточные боеприпасы направлены 
на жителей Донбасса Анкару мало 
волнует. Всего же, по данным Defens 
Express, Украина приобретет 48 
Bayraktar TB2.  

В рамках турецко-украинской во-
енной кооперации так же планиру-
ется организация совместного пред-
приятия по производству Bayraktar 
на территории Украины, за это тур-
ки получат возможность изготавли-
вать украинские моторы для своих 
вертолетов и перспективного боево-
го самолета на территории Турции и 
смогут продать Украине корветы соб-
ственного производства.  

Судя по всему помимо организа-
ции хаоса, все так называемые дру-
зья Украины и их марионетки спешат 

подзаработать до того, как само го-
сударство не стало неплатежеспо-
собным.  

 ЗАЧЕМ УКРАИНЕ 
 СТОЛЬКО КОРАБЛЕЙ 

Чувствуется, что спешно принятая в 
марте этого года по указке западных 
кураторов новая оборонная страте-
гия Украины никак не отражается на 
спонтанных закупках Незалежной 
разных типов вооружений, зачастую 
бесполезных. Никакого четкого обо-
ронного планирования в этих закуп-
ках не прослеживается.  

Десятки закупленных катеров в 
условиях морского боя с так называ-
емым агрессором станут либо лег-
кими мишенями ракетных комплек-
сов более современных и мощных по 
вооружению кораблей, либо вообще 
станут «белыми слонами», проводя-
щими все время у причала – так как, 
жизненный цикл корвета водоизме-
щением 1500 т и даже катера гораз-
до дороже самой закупки. Он тре-
бует колоссальных расходов на бое-
вую подготовку и функционирова-
ние экипажей, топливо и содержание 
оружия, ремонтную инфраструктуру. 
Так что боевая ценность в этой связи 
существенно ниже ценности корруп-
ционной. Обогатятся те, кто близок к 
распределению оборонных заказов, 
пострадает украинский народ.  

Если учесть, что корветы типа ADA, 
которые турки планируют продавать 
Украине, легко уязвимы без мощной 
авиации и развитой системы ПВО, то 
понятно, что работает традиционная 
схема распила оборонного бюдже-
та Незалежной с помощью турецких 
контрагентов. Контракт на закупку 
пяти корветов типа ADA стоимостью 
$250 млн каждый подписан 16 октяб-
ря 2020 года. Кстати, в составе ВМС 
Турции таких корветов всего четыре. 
Не удивительно, в составе ВМС США 
всего 12 катеров «Марк–6», Украине 
же буквально спихнули целых шест-
надцать. 

И здесь так же явная коррупцион-
ная составляющая. Шестнадцать ка-
теров «Марк–6» производства SAFE 
Boats International с 25-миллимитро-
выми пушками, купленные за $600 
млн, годны максимум для дейст-
вий в прибрежных водах с неболь-
шой группой спецназа на борту, ну 
или для какой-нибудь провокации, к 
примеру с попыткой приближения к 
Крымскому мосту.  

Диверсия, безусловно, будет предо-
твращена в зародыше. Ведь не смот-
ря на то, что катер «Марк–6» имеет 
массу 65 т и может быть доставлен к 
Азовскому морю скрытно по суше, в 
море в случае возникновении угрозы 

вся эта флотилия будет уничтожена 
одним залпом противокорабельных 
ракет Х–35 с БРК «Бал» или «Оникс» 
с БРК «Бастион», находящихся на во-
оружении Черноморского флота.  

И все же недооценивать подготови-
тельные действия ВСУ к войне и яв-
ное участие НАТО к размораживанию 
гражданской войны – нельзя. Разве-
дывательные полеты английских RC-
135 вдоль линии соприкосновения 
на Донбассе говорят о том, что на сей 
раз НАТО снабжает ВСУ всем спект-
ром боевой рекогносцировки, не 
вызывает сомнения и тот, факт, что в 
украинский Генштаб поступает и раз-
ведывательная информация с орби-
тальных военных спутников США. 
Разгрузка американским сухогрузом 
Ocean Glory в порту Одессы 350 т во-
енного снаряжения, включая 35 ар-
мейских внедорожников Хаммер – 
еще один показательный штрих в 
подготовке ВСУ к броску на непо-
корный Донбасс. Правда, учитывая 
прихотливость Хаммеров, они могут 
пригодиться только после окончания 
весенней распутицы. Это означает, 
что война может начаться в середине 
апреля. 

 ЧЕМ ОТВЕТИТ РОССИЯ 

Россия, видя, что происходит 
вблизи ее границ, развернула уче-
ния в Западном военном округе и 
на Черноморском флоте. По дан-
ным Минобороны РФ, на манев-
рах «будут отработаны действия 
при налете авиации противника, 
использование средств разведки и 
беспилотных летательных аппара-
тов». По словам пресс-секретаря 
Владимира Путина Дмитрия Песко-
ва, перемещения российских войск 
осуществляются Москвой на собст-
венное усмотрение и не несут угро-
зы другим странам. «Рядом с нами 
страна, где вот-вот может возоб-
новиться гражданская война. Ря-
дом с нами страна, в которой мы не 
исключаем, что руководство опять 
посчитает возможным решать вну-
треннюю проблему силовыми ме-
тодами. Опасно ли это для нас? 
Конечно, опасно. Должны ли мы 
принимать меры для обеспечения 
своей безопасности? Должны. Вот 
мы это и делаем», – сказал пресс-
секретарь главы российского госу-
дарства. 

С другой стороны, нетрудно пред-
положить, что безответными прово-
кации и активное наращивание сил 
ВСУ для предполагаемого блицкрига 
не останутся. Ведь промолчать в ус-
ловиях начала активной фазы проти-
востояния Россия не сможет и в силу 
внутриполитических причин. Пода-

вление противоракетного зонтика 
ПВО Незалежной штатными боеком-
плектами РСЗО «Ураган» и «Смерч», 
состоящими на вооружении не-
признанных республик, не удастся. 
Россия для успешного выполнения 
данной задачи, скорее всего, пре-
доставит армейским корпусам ЛДНР 
военно-техническую помощь, что бу-
дет адекватным ответом на прямое 
участие стран НАТО в эскалации кон-
фликта. В рамках подобной помощи 
может быть рассмотрено дооснаще-
ние корректируемыми/управляемы-
ми реактивными снарядами боль-
шей дальности боекомплектов РСЗО 
«Смерч».  

Асимметричным же ответом на 
предоставление ВСУ противотанко-
вых комплексов FGM–148 Javelin 
и ударно-разведывательных БПЛА 
Bayraktar TB2 может стать привлече-
ние самых современных комплексов 
радиоэлектронной борьбы и пре-
доставление новейших модифика-
ций ЗРК «Панцирь» в качестве не-
отложной помощи силам обороны 
Донбасса.  

К слову, в 2015 году российским 
Министерством обороны был при-
нят на вооружение новый комплекс 
«Панцирь–С2» с улучшенными ха-
рактеристиками, а в 2016 году за-
кончена разработка комплекса «Пан-
цирь-СМ». В нем за счет применения 
вновь разработанной многофункци-
ональной станции прицеливания, 
дальность поражения целей увеличе-
на до 40 км. 

Поставки армейским корпусам ре-
спублик дополнительных боевых 
машин (самоходных ПУ) 9А52/–2 
«Смерч» и помощь в обороне мор-
ских рубежей ДНР может стать од-
ной из приоритетных задач в случае 
перекрытия устья Днестра с прямым 
привлечением кораблей стран НАТО. 
В случае же угрозы Крыму, а скап-
ливание украинских сил замечено 
и на Херсонско-Николаевском на-
правлении, Россия будет вынужде-
на классифицировать ситуацию, как 
критическую и угрожающую ее нацио-
нальной безопасности. Это повлечет 
за собой совершенно иную реакцию 
и полноценное привлечение Воору-
женных сил России и Черноморского 
флота к деблокировке Приднестро-
вья и отражению атаки на территории 
Российской Федерации.  

Не исключено будет и взаимодей-
ствие с прокси-силами симпотизан-
тов на территории самой Украины, 
предоставившей директивой пре-
зидента Владимира Зеленского свое 
воздушное пространство для полетов 
боевой авиации НАТО, а свою терри-
торию превратившей в огромный по-
лигон перманентного хаоса. 
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Ровно 60 лет назад, 12 апреля 
1961 года, Юрий Гагарин пер-
вым из землян покинул пре-
делы нашей планеты и совер-
шил 108-ми минутный полет, 
который навсегда останется в 
истории человечества. Однако 
встречать столь солидный юби-
лей России приходится в обста-
новке совсем нерадостной. 

Т
ак вышло, что за четверть 
века наша страна растеря-
ла былые позиции косми-
ческого лидерства. В нача-
ле нулевых Москва в угоду 

мировому гегемону утопила орби-
тальную станцию «Мир»; затем от-
дала на откуп американцам иссле-
дование Марса, позже Роскосмос 
проспал создание многоразовых 
ракет-носителей, из-за чего теперь 
теряет позиции на международном 
рынке пусковых услуг. Попутно ру-
ководство госкорпорации погряз-
ло в бесконечных коррупционных 
скандалах и столь же бесконечных 
метаниях: надо лететь на Луну, не 
надо лететь на Луну?.. 

Фактически, родина первого 
космонавта Земли дрейфует к со-
стоянию космической державы, 
у которой «все было». Ни Сергей 
Павлович Королёв, ни Юрий Алек-
сеевич Гагарин такого точно бы не 
одобрили.  

 КОСМИЧЕСКАЯ ОБСЛУГА? 

Можно, конечно, возразить, что 
у России есть Международная кос-
мическая станция (МКС), и наша 
страна в этом проекте – ключевой 
игрок. Тем не менее, есть несколь-
ко «но», не позволяющих записать 
участие в этой программе в число 
наших достижений. 

Первый и наиболее частый 
вопрос, который малосведущие 
люди задают об МКС: а нужна ли 
она вообще? Может, это просто 
очень дорогая игрушка, отказав-
шись от которой, можно высвобо-
дить десятки и сотни миллиардов 
рублей для более полезных науч-
ных программ? 

Ответ: да, нужна. Станция дей-
ствительно приносит науке су-
щественную пользу. В 2018 году 
американская исследовательская 
установка Cold Atom Laboratory 
(CAL) смогла получить на борту 
МКС конденсат Бозе-Эйнштейна – 
сверхохлаждённую форму мате-
рии, температура которой почти 
равна абсолютному нулю. Проще 
говоря, физики смогли создать са-
мое холодное место во Вселенной. 
Естественно, на Земле о таких ре-
зультатах можно и не мечтать. 

Но это – у американцев. А вот 
что касается непосредственно рос-

сийских возможностей, то тут есть 
нюансы. И чтобы их понять, нужно 
посмотреть на состав МКС и пред-
назначение ее блоков. 

В настоящее время станция состо-
ит из 15 модулей, 5 из которых – 
российские. Казалось бы, неплохо. 
Однако если посмотреть на их фун-
кционал, то… становится грустно. 

Функционально-грузовой блок 
«Заря» – самый старый модуль 
станции, выведенный на орбиту в 
далеком 1998 году. Сейчас исполь-
зуется в качестве топливного резер-
вуара и склада. Несмотря на то, что 
модуль включен в российский сег-
мент станции, юридически он при-
надлежит американцам, так как его 
постройку финансировало НАСА. 

Служебный модуль «Звезда» – 
сердце МКС, ее центральное зве-
но. Для российских космонавтов это 
жилой модуль; также в нем смонти-
рованы системы управления и жиз-
необеспечения станции (водопро-
вод, регенерация воздуха), система 
управления ракетными двигателями 
коррекции положения МКС. Там же 
установлены тренажеры, медицин-
ские приборы, кухня и лаборатор-
ное оборудование. В довершение 
всего, к «Заре» могут причаливать 
грузовые корабли «Прогресс». 

С одной стороны – выглядит кру-
то; с другой – в модуль набито все 
и сразу. И если американцы и евро-
пейцы разнесли жилые и лабора-
торные сегменты, то у нас все в од-
ном месте. Как результат – намного 
худшие условия для жизни и несо-

измеримо меньшие возможности 
для проведения исследований. 

Стыковочный отсек-модуль 
«Пирс» – название говорит само за 
себя. Это небольшой модуль, при-
стыкованный к «Звезде» и предназ-
наченный для приема «Союзов» и 
«Прогрессов». Кроме того, он ис-
пользуется космонавтами и астро-
навтами как «прихожая» для выхо-
да в открытый космос. 

Стыковочно-грузовой модуль 
«Рассвет» – один из самых молодых 
элементов российского сегмен-
та станции, введен в эксплуатацию 
в 2010 году. По сути, это каби-
на для управления внекорабель-
ной деятельностью: на «Рассвете» 
установлен запасной манипулятор 
ERA, смонтировано рабочее место 
для проведения опытов в открытом 
космосе; к нему же прикручен теп-
лообменник, позволяющий под-
держивать на станции нормальную 
температуру. Из полезной внутрен-
ней начинки – система регенерации 
воды из урины. В модуле также мож-
но проводить биотехнологичес-
кие и материаловедческие экспе-
рименты, но на полноценный науч-
ный сегмент он не тянет, хоть и был 
создан путем перестройки научно-
энергетического модуля. 

Многофункциональный модуль 
«Поиск» – казалось бы, название 
позволяет надеяться на специали-
зированный научный отсек. Но нет: 
модуль предназначен для стыков-
ки с «Союзами» и «Прогрессами». 
Кроме того, он частично дублиру-

ет функции постепенно стареющей 
«Звезды». Наличие внутри трех ку-
бометров свободного пространст-
ва позволяет при желании смонти-
ровать научное оборудование; но 
опять же, полноценным научным 
модулем он не является. 

 КАЖДОМУ СВОЕ? 

Как известно, все познается в 
сравнении. Так что посмотрим те-
перь на сегмент американцев, 
имеющих в составе МКС три лабо-
раторных модуля: «Дестини», «Ко-
ламбус» и «Кибо» (два последних 
созданы по заказу ЕС и Японии). 

В американском «Дестини» смон-
тированы 23 стандартных стойки 
полезной нагрузки (ISPR), на каж-
дой из которых можно смонтиро-
вать 540 кг научного оборудования 
(полезная нагрузка «Поиска» – чуть 
меньше 900 кг). Японский и евро-
пейские модули содержат по де-
сять ISPR; кроме того, к японскому 
модулю прикручены два складских 
отсека, герметичный и негерметич-
ный. Также в американский сегмент 
входят жилой модуль «Транкви-
лити», два стыковочных модуля, 
шлюзовой модуль «Квест», обзор-
ный купол, внешние роботы-ма-
нипуляторы, наружные складские 
платформы, экспериментальный 
надувной модуль BEAM и много-
функциональный модуль-склад. 

Что называется, почувствуйте 
разницу: российский сегмент за-
бит системами жизнеобеспечения 

Влад ШЛЕПЧЕНКО

ДРЕЙФ РОССИЙСКОЙ
КОСМОНАВТИКИ
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и управления станцией, а научная 
аппаратура размещается в нем по 
остаточному принципу. Американ-
ский же – под завязку упакован ла-
бораторным оборудованием, а из 
обеспечивающих систем – только 
необходимый минимум. 

В плане научно исследователь-
ских возможностей российский 
сегмент не идет ни в какое сравне-
ние не только с американским сосе-
дом, но даже с советской станцией 
«Мир», в составе которой имелись: 
выделенный жилой блок, рентге-
новская обсерватория (модуль 
«Квант-1»), материаловедческая 
лаборатория «Кристалл» и два мо-
дуля для исследования земной ат-
мосферы и поверхности («Спектр» 
и «Природа»). 

Грубо округляя, можно сказать, 
что российские космонавты заняты 
тем, что обеспечивают западным 
(да и восточным) партнерам воз-
можность развивать американскую 
науку. У них – магнитный альфа-
спектрометр, у нас – баки с уриной 
и система регенерации воздуха. 
Не самый впечатляющий вариант 
сотрудничества. 

 ОРБИТАЛЬНЫЙ 
 ДОЛГОСТРОЙ 

Впрочем, в столь печальном рас-
кладе не виноват никто, кроме рос-
сийского руководства, десятилети-
ями зажимавшего деньги на науку, 
да прежней администрации Роскос-
моса, прославившейся воровством 
космических масштабов. Российский 
сегмент должен был получить пол-
ноценную лабораторию еще в 2007 
году. Однако, несмотря на то, что на 
дворе стояли «жирные нулевые» и в 
страну рекой лились доходы от сверх-
дорогой нефти, достроить многоце-
левой лабораторный модуль (МЛМ) 
«Наука» все никак не удавалось. Лишь 
в 2012 году ГКМПЦ имени М.В. Хру-
ничева направил его на испытания. 
В ходе тестов был обнаружен негер-
метичный клапан и, что еще хуже – 
засорение топливной системы ме-
таллическими опилками. Следующие 
три года российские специалисты по-
тратили на попытки очистить ее, и 
только в 2017 году признали задачу 
нерешаемой. Саботаж, вредительст-
во? А может, просто нежелание что-
либо делать и отвечать за результаты 
своего труда? Как знать. 

Лишь после того, как история 
утекла в СМИ, и поднялся боль-
шой скандал, руководство Госкор-
порации «Роскосмос» надавило на 
Центр Хруничева, и там решили 
полностью демонтировать старую 
топливную систему и поставить на 
ее место более простую, от разгон-
ного блока «Фрегат», благо массо-
габаритные показатели позволяли 
провести такую рокировку. Мину-
сом стало то, что заправить «Нау-
ку» теперь можно только на Земле 
и один раз, а значит – использовать 
ее для корректировки станции на 
орбите уже не получится. 

К тому моменту, когда специали-
сты приняли волевое решение за-
менить баки, выяснилось, что из-за 
многолетнего хранения гарантий-
ный срок многих узлов и приборов 
истек, так что блок пришлось пере-
бирать и модернизировать. 

Срыв отправки «Науки» сделал 
бессмысленным запуск стыковоч-
ного модуля «Причал», а это, в свою 
очередь, отменяло достройку науч-
но-энергетического модуля (по со-
общениям источников, он может 
быть готов в 2023–2024 годах). 

Долгое время было непонятно, 
полетит ли «Наука» вообще. На 
этом фоне возникло предложение 
использовать «Науку», «Причал» 
и научно-энергетический модуль 
(НЭМ) в качестве задела для лун-
ной программы. Однако ее пер-
спективы пока более чем туманны. 
Выбор этого варианта означал бы, 
что модули, скорее всего, вообще 
никогда и никуда не полетят. 

В марте 2019 года глава Роскос-
моса Дмитрий Рогозин лично за-
явил, что испытания «многостра-
дального лабораторного модуля» 
начнутся в августе, а на орбиту он 
отправится в 2020-м. 

«Если мы не сделаем это в следую-
щем году, то мы не сделаем никог-
да. После запуска МЛМ потянет за 
собой «шарик», узловой модуль со 
стыковочными узлами, где будут 
новые порты, в том числе для аме-
риканских кораблей. Потом НЭМ, 
который обеспечит энергетическую 
независимость», – объяснял глава 
Роскосмоса.  

Однако жизнь опять внесла кор-
рективы, теперь уже в виде панде-
мии. Сначала август превратился в 
ноябрь, а уже в декабре Дмитрий 
Рогозин сообщил о переносе запус-
ка «Науки» на 2021 год. 

В соответствии с актуальными 
планами МЛМ «Наука» отправит-
ся на орбиту в апреле этого года, 
а «Причал» – в ноябре. Достройка 
российского сегмента станции по-
зволит привести его к более-ме-
нее завершенному виду. Проблема 
только в том, что сама станция по-
сле этого может прожить всего год 
или два. 

 ДОСТРОИМ 
 К ЗАТОПЛЕНИЮ? 

Дело в том, что согласованный 
срок эксплуатации МКС истекает в 
2024 году. Кроме того, к настояще-
му времени модуль «Звезда» про-
вел на орбите уже 23 года, и сейчас 
в его обшивке обнаружено 6 тре-
щин. Чтобы остановить располза-
ние самой большой из них, длиной 
в 4,5 см, специалисты Роскосмоса 
даже предлагали просверлить по ее 
концам две дырочки, чем шокиро-
вали коллег из НАСА (американцам 
сильно не понравилась эта идея, и 
они запретили сверлить модуль). 

Вообще, существуют две неофи-
циальных и одна совершенно неве-
роятная версия появления этих по-
вреждений. По одной из гипотез, 
модуль начал трескаться от старо-
сти; по второй – обшивка потреска-
лась в результате жесткой стыковки 
с грузовиком «Прогресс». Но есть 
и мнение, что «Звезда» пострада-
ла при установке антенны систе-
мы связи «Луч», которая должна 
обеспечить независимую от аме-
риканской системы TDRS передачу 
информации из российского сег-
мента в ЦУП. Дело в том, что МКС 
общается с Землей не напрямую, а 
через геостационарные спутники, и 
до 2018 года на станции имелась 
только американская связь. 

Как бы там ни было, проблемы 
у станции не только с обшивкой. 
В октябре 2020 года на «Звезде» 
дважды отказывал прибор «Элек-
трон-ВМ» – ключевой компонент 
регенерации кислорода для всей 
станции. При этом для специали-
стов в таком развитии ситуации нет 
ничего неожиданного. 

«Уже сейчас есть ряд элементов, 
которые серьезно затронуты повре-
ждениями и выходят из эксплуата-

ции. Многие из них не подлежат 
замене. После 2025 года мы прог-
нозируем лавинообразный вы-
ход из строя многочисленных эле-
ментов на борту МКС», – заявлял 
в ноябре прошлого года на засе-
дании Совета РАН по космосу пер-
вый заместитель гендиректора РКК 
«Энергия» Владимир Соловьёв. 

На этом фоне российские долж-
ностные лица и отдельные экспер-
ты систематически делают заявле-
ния о том, что эксплуатацию стан-
ции якобы решено продлить до 
2028 или до 2030 года. Однако 
достоверность, а главное – выпол-
нимость этих решений вызывает 
большие вопросы. 

 ИНТЕРЕСНЫЙ ВАРИАНТ 

Тем временем руководство США 
нацелилось на создание около-
лунной орбитальной станции – 
Lunar Orbital Platform-Gateway 
(LOPG). Поэтому для них будет 
логичным выйти из проекта МКС 
(две программы такого масштаба 
– это слишком даже для бюджета 
НАСА). Поскольку станцию нель-
зя бросать на орбите, ее придет-
ся топить. Впрочем, у Штатов есть 
резоны продолжить эксплуатацию 
МКС, но будут ли они приняты во 
внимание, или же Вашингтон сде-
лает ставку на LOPG – можно толь-
ко гадать. 

Перед Россией такой сценарий 
ставит очень непростые вопросы. 
Во-первых, в программу LOPG нас 
не позвали (Роскосмосу всего-на-
всего предложили изготовить кро-
шечный стыковочный модуль). Во-
вторых, надо решать, что делать с 
нашим сегментом, если американ-
цы решат утилизировать свой: то-
пить за компанию или отделять. 
Или, может быть, скопировать аме-
риканскую программу и отправить 
новые модули на орбиту Луны? 

Первый вариант – бессмыслен-
ный; третий – неподъемный по 
деньгам и очень сомнительный в 
плане реальной пользы. Остается 
создавать собственную станцию. 

Проект российской орбитальной 
служебной станции (РОСС) уже 
некоторое время прорабатывает-
ся специалистами РКК «Энергия» 
и в общем виде предполагает со-
здание платформы из трех – семи 
модулей. Важным отличием РОСС 
от МКС и «Мира» должно стать то, 
что станция будет не обитаемой, а 
посещаемой. Экипаж будет подни-
маться на орбиту только для прове-
дения опытов или выполнения рег-
ламентных работ. Все остальное 
время РОСС будет летать без лю-

дей, что радикально сократит 
эксплуатационные расходы. 

Минус же этого проекта – в том, 
что он является повторением прой-
денного. В частности, разработчи-
ки РОСС заявляли, что она может 
применяться для дистанционного 
зондирования Земли, обеспечения 
связи и навигации, геологической 
разведки, мониторинга лесного хо-
зяйства. Нетрудно заметить, что со 
всеми этими задачами уже прекра-
сно справляются спутники. 

По-настоящему прорывную идею 
озвучил в 2019 году нынешний 
глава Роскосмоса Дмитрий Рого-
зин. Он заявил, что РОСС может 
стать орбитальным стапелем, где 
будет проводиться ремонт и обслу-
живание спутников. 

«Мы сделаем из российского сег-
мента МКС плацдарм для отработ-
ки новых решений. Экипаж авто-
матически становится инженерной 
командой, и весь проект получает 
второе дыхание», – пояснил Рого-
зин. 

Если учесть, что ранее американ-
ские специалисты уже высказывали 
предположения, что отправляющи-
еся к Марсу космические корабли 
придется дозаправлять на орби-
те, то получается, что РФ имеет все 
шансы вновь стать ключевым участ-
ником космического сотрудничест-
ва. К тому времени, когда Штаты, а 
возможно, и Китай, прочно застря-
нут на окололунной орбите, Россия 
получит в свое распоряжение уни-
кальную орбитальную верфь, при-
годную для обслуживания межпла-
нетных кораблей. 

Кроме того, наличие орбиталь-
ной мастерской подтолкнет к со-
зданию спутников с открытой ар-
хитектурой, поскольку их легче 
ремонтировать, а также потребует 
создания новых транспортных ко-
раблей и разгонных блоков, по-
зволяющих развозить отремонти-
рованные аппараты по орбитам. 
Соответственно, при таком под-
ходе возникает целая экосистема, 
в которой российские технологии 
будут не просто демонстрировать 
крутизну отечественной науки, а 
и зарабатывать реальные деньги. 
Потенциально, Роскосмос имеет 
шанс создать принципиально но-
вый класс услуг и полностью занять 
эту нишу: ведь гонять спутники на 
пересборку к американской стан-
ции на орбиту Луны – 400 тыс. км в 
одну сторону – никто не станет. 

Пожалуй, это самый лучший из 
возможных вариантов развития 
отечественной космонавтики, дос-
тойный наследников Циолковско-
го, Королёва и Гагарина. 

ТА
С
С
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Павел ЖУКОВ

Немецкие захватчики не це-
ремонились с культурным 
наследием нашей страны. Це-
ленаправленные бомбежки, 
артобстрелы и пожары нанесли 
сильный урон. В общей сложно-
сти пострадало более 150 музе-
ев. Свою горькую чашу испили 
Ясная Поляна, Пятигорск и Ми-
хайловское.  

М
узей-усадьба Льва Ни-
колаевича Толстова 
под названием «Яс-
ная Поляна» находит-
ся в Тульской области. 

И уже осенью 1941 года стало понят-
но, что сдержать натиск фашистов 
не получится и они к ней прорвутся. 
В то страшное время музеем заведо-
вала внучка писателя – Софья Андре-
евна Толстая-Есенина. Она и распо-
рядилась готовить наиболее ценные 
экспонаты к эвакуации. Буквально 
за несколько дней сотрудники музея 
подготовили 110 ящиков. Их затем 
на поезде увезли в Томский государ-
ственный университет.  

 ИСТОРИЯ МУЗЕЯ-УСАДЬБЫ 
 «ЯСНАЯ ПОЛЯНА» 

Враг был совсем рядом. В Ясной 
Поляне расположились советские 
солдаты. Но, несмотря на трудное 
время, они бережно относились к му-
зею. Многие просили у сотрудников 
провести экскурсии, ходили на моги-
лу писателя.  

В конце октября немцы оккупиро-
вали Тулу. Красноармейцы отступа-
ли, оставили они и Ясную Поляну. 
И двадцать девятого числа (по дру-
гим сведениям – тридцатого) захват-
чики вошли в музей-усадьбу. В пер-
вый же день кто-то из солдат Третьего 
рейха написал в книге отзывов: «Три 
первых немца в походе против Рос-
сии». 

На втором этаже дома Толстого 
немцы устроили офицерское об-
щежитие, а в доме Волконского – 
госпиталь, при этом раненых стали 
размещать в Литературном музее. 
Одна из комнат превратилась в са-
пожную мастерскую, другая – в па-
рикмахерскую. Сама же территория 
усадьбы превратилась в стрельби-
ще. Немцы, не жалея патронов, под 
громкий смех и улюлюканье били 
кур, коз и коров. Прямо на месте 
разделывали туши. 

В усадьбе солдаты и офицеры 
вели себя как настоящие варвары. 
Они забрали ценные вещи, оде-
жду. А когда начались морозы, для 
отопления помещений использова-
ли книги, мебель и архивные до-
кументы. Выжившие сотрудники 
музея пытались образумить захват-
чиков, напоминая им о том, что все 
предметы – культурное наследие 
мира. Но фашистам было на это 

плевать. Работница Ясной Поляны 
Соловьёва вспоминала: «Солдаты 
повсюду рыскали, все обшаривали. 
Они знали, что это усадьба велико-
го русского писателя, многие даже 
говорили, что читали его книги. 
И тем больше было их грязное удо-
вольствие наводить здесь свой вар-
варский режим, свой порядок. Ка-
залось, им доставляет несказанное 
наслаждение уничтожать и кру-
шить. Этим они как бы утверждали 
свой верх над Толстым. Для них он 
был не мертвый, а живой. 

А между тем, солдаты все были 
вшивые, грязные. Всюду шарили гла-
зами. Однажды во время обеда во-
шел фашист. Молча сел за стол и съел 
всю мою трапезу, потом начал рыться 
в вещах, набрал всяких тряпок. Вещи, 
оставшиеся в доме и Литературном 
музее, разрешено было сложить в 
зале-столовой. Впоследствии окку-
панты наклеили на дверях зала бума-
гу со штампом: «Конфисковано для 
верхнего командования». 

Особенно запомнился случай с ку-
рицей. Ее выпустили бегать по залам 

и стреляли, упражняясь в меткости. 
Бедная птица металась из стороны в 
сторону, кудахтала. А офицеры, без-
умно хохоча, толпой бегали за ней и 
палили…» 

За время оккупации (а продолжа-
лась она 47 дней) из музея-усадь-
бы исчезло около сотни предметов. 
Например, буфетная стойка, шторы, 
часы, большое количество архивных 
фотографий.  

Тем временем под Тулой шли 
ожесточенные бои. Обе стороны 
несли огромные потери. Немцы вы-
мещали свою злость на сотрудниках 
музея, экспонатах. Под госпиталь 
уже был переоборудован весь му-
зей, но места все равно не хватало. 
А однажды фашисты пригнали под-
битый танк прямо под окна дома 
Толстого…  

После освобождения Ясной По-
ляны был составлен акт Академией 
наук. Вот что в нем говорилось: 
«…31 октября началось захороне-
ние около могилы Толстого умер-
ших в госпитале фашистов. Место 
могилы Толстого для устройства 

кладбища весьма неудобное: мо-
гила находится в лесу, где много 
корней деревьев, мешающих рыть 
землю. Она находится на рассто-
янии от усадьбы около одного ки-
лометра. По дороге на могилу и 
вокруг дома имеются свободные 
поляны. Тем не менее, кладбище 
для фашистов, умерших в «госпи-
тале» – доме Льва Толстого, было 
устроено именно там, несмотря на 
протесты сотрудников музея, с явно 
целью надругательства над памя-
тью великого писателя. Рядом с мо-
гилой Толстого была оставлена гру-
да фашистских трупов…» 

Хранитель музея Сергей Щёголев 
и научный сотрудник Мария Щёго-
лева подробно записывали все со-
бытия, происходившие во время 
оккупации. Вот одна из записей: 
«Дом Толстого – казарма с ружья-
ми, пулеметами… Все кусты, де-
ревья, изгороди – все помято, по-
ломано… Многие деревья побиты 
снарядами и взрывами. С 25 нояб-
ря усадьба превратилась в проход-
ной двор. Одна часть сменяет дру-
гую. В деревне опустошаются по-
греба. Идет безудержный грабеж…» 

Изначально немцы планировали 
провести в Ясной Поляне всю зиму. 
Но красноармейцы не позволили 
этому осуществиться. 10 декабря 
1941 года нацистам пришлось экс-
тренно свернуть свой штаб. Злость 
они вымещали на всех и всем. 
Они подожгли Дом отдыха, боль-
ницу, школу, а также некоторые 
другие здания усадьбы. Затем со-
жгли четырнадцать деревень, рас-
положенных возле Ясной Поляны. 
Окончательно фашисты покинули 
музей-усадьбу только 15 декабря.  

После их ухода началась кропот-
ливая работа. Необходимо было 
выяснить, какой урон нанесли за-
хватчики. Военный корреспондент 
и фотограф Иван Нарциссов вспо-
минал: «Помню, как быстро по 
«солдатскому телефону» распро-
странилось сообщение об осквер-
нении Ясной Поляны гитлеровски-
ми варварами. Подробности были 
такими. 

Музей великого писателя Льва 
Николаевича Толстого фашисты 
превратили в казарму, ими были 
взломаны шкафы, изуродована 
мебель, расхищены вещи. А когда 
враги отступали, они в трех комна-
тах разожгли костры. Это известие 
вызвало в сердцах воинов волну 
гнева. Бойцы мстили гитлеровцам 
за зверские бомбежки рабочих по-
селков, за сожженные хаты, за сле-
зы своих матерей, за поруганную 
Ясную Поляну, где Лев Николаевич 
прожил более пятидесяти лет и со-
здал крупнейшие свои произведе-
ния. 

И когда я теперь, в мирное вре-
мя, перечитываю «Войну и мир», 

Ñóäüáà ìóçååâ Òîëñòîãî, Ëåðìîíòîâà è Ïóøêèíà 
â äíè Âåëèêîé Îòå÷åñòâåííîé âîéíû 

БИТВА ЗА ПАМЯТЬ
ТА

С
С

НЕМЕЦКОЕ КЛАДБИЩЕ, УСТРОЕННОЕ ФАШИСТАМИ У МОГИЛЫ Л.Н. ТОЛСТОГО
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«Севастопольские рассказы», мне 
неизменно вспоминаются дороги 
минувшей войны. Я слышал, один 
командир батареи – кстати, ведь и 
Толстой служил во время Кавказ-
ской войны в артиллерии – пуская 
снаряд по врагу, всякий раз вос-
клицал: «За «Анну Каренину»! За 
«Войну и мир»!» Сегодня я с гордо-
стью думаю о тех, с кем свела меня 
солдатская журналистская дружба, 
о народе, могучих дух которого во-
площен в произведениях писате-
ля…» 

Кстати, интересный факт: уже 16 
декабря в музее прошла первая 
экскурсия. Сотрудники провели ее 
для красноармейцев. А первого 
мая Ясная Поляна была готова при-
нимать посетителей. И за один ме-
сяц в ней побывало около трех ты-
сяч человек. Понятно, что гостями 
являлись солдаты.  

Дело о разграблении Музея-
усадьбы Льва Николаевича Толсто-
ва «Ясная Поляна» фигурировало 
в Нюрнбергском процессе. Немцы 
всячески отрицали факты ванда-
лизма. Генерал-полковник немец-
кой армии Гейнц Гудериан, который 
и захватил усадьбу, заявлял: «Мы 
поселились в доме, мебель и кни-
ги перенесли в две комнаты и две-
ри их опечатали. Мы пользовались 
самодельной мебелью из простых 
досок, печь топили дровами из 
леса. Ни один предмет мебели мы 
не жгли, ни одну рукопись или кни-
гу не трогали. Все советские утвер-
ждения послевоенного времени яв-
ляются выдумками. Я сам посещал 
могилу Толстого. Она была в хоро-
шем состоянии. Ни один солдат ее 
не трогал. Когда мы уходили, все 
оставалось в таком же состоянии, 
как и до нас. Послевоенная грубая 
пропаганда без всякого основания 
назвала нас варварами…» Но, бла-
годаря стараниям сотрудников, их 
вина была все же доказана. Что же 
касается эвакуированных экспо-
натов, то они вернулись из Томска 
сразу после победы.  

 ТРАГИЧЕСКИЕ БУДНИ 
 «ДОМИКА ЛЕРМОНТОВА» 

«Домик Лермонтова», расположен-
ный в Пятигорске, не закрылся во вре-
мя Великой Отечественной войны. Но 
в 1942 году, когда немецкие захват-
чики оккупировали город, музей при-
шлось законсервировать. Сотрудники 
думали, что сумеют обойтись малой 
кровью, но этого не произошло. Нем-
цы потребовали возобновить работу 
«Домика». Большинство сотрудников 
отказались и уволились, в штате оста-
лось лишь три человека.  

Немцы посещали музей с завидной 
регулярностью. Дня не проходило, 
чтобы двери «Домика» не распахнули 
компании фашистов. Но смотреть им 
было особо нечего, дело в том, что 
директор Елизавета Ивановна Яков-
кина еще перед оккупацией распо-
рядилась спрятать самые ценные экс-
понаты. Но немцев это не смущало. 
В отличие от захватчиков в Ясной 
Поляне, оккупанты Пятигорска вели 
себя более цивилизованно. Но их 
поведение резко изменилось, когда 
к городу стали подходить советские 
войска.  

Немцы бесились в ярости и… в на-
чале января 1943 года они реши-
ли сжечь музей. 10 числа к «Доми-
ку Лермонтова» пришел полицай. 
В руках он держал бутылку с зажига-
тельной смесью. Сотрудники начали 
уговаривать полицая не поджигать 
музей. Но тот был непреклонен. Он 
сообщил о том, что получил приказ и 
должен его обязательно выполнить. 
Надо сказать, что в Пятигорске к тому 
времени уже произошло несколько 
крупных пожаров. Фашисты решили 
уничтожить наиболее важные и цен-
ные постройки в городе.  

Казалось, что «Домик Лермонто-
ва» эту ночь не переживет. Но вне-
запно появился другой полицай – 
Олег Пантелеймонович Попов. 
Он – бывший сотрудник музея, ко-
торого не взяли на войну из-за пло-
хого зрения. Когда в августе 1942 
года Пятигорск заняли фашисты, 
Попов стал полицаем. Но несмотря 
на факт предательства, он всячес-
ки старался помогать горожанам: 
сообщал о готовящихся арестах и 
облавах, помогал беженцам из Ле-
нинграда обрести прописку в Пя-
тигорске. В общем, рискуя своей 
жизнью, он спасал жизни других.  

Поскольку уговоры не помогли, 
Попов пошел на хитрость. Он сооб-
щил фашисту, что территория му-
зея заминирована и сделано это по 
приказу «свыше». Тот, естественно, 
не поверил. И тогда Попов вместе с 
фашистом отправился к начальству, 
чтобы выяснить правду. По дороге 
Попову удалось сбежать, а спрятать-
ся ему помогли благодарные сотруд-
ники музея. А уже на следующий 
день в Пятигорск вошли советские 
солдаты.  

После войны Попова осудили за 
предательство. Он провел несколько 
лет в заключении, но затем был реа-
билитирован. Вернулся в Пятигорск, 
начал сотрудничать с музеем. Уди-
вительная история, закончившаяся 
хорошо.  

А вот Тарханы война, можно ска-
зать, миновала. Фашисты до Пензы 
не дошли. Зато в музее Лермонтова 

побывали советские солдаты, для ко-
торых сотрудники (всего шесть чело-
век) проводили экскурсии круглосу-
точно.  

 УДАР 
 ПО «МИХАЙЛОВСКОМУ» 

Государственный мемориальный 
историко-литературный и природ-
но-ландшафтный музей-заповедник 
«Михайловское» находится в Псков-
ской области. В родовом имении ма-
тери Александр Сергеевич Пушкин 
написал около сотни произведений. 
Самые известные: «Арап Петра Вели-
кого» и «Я помню чудное мгновение». 
Здесь же, в Михайловском, великий 
русский поэт и похоронен.  

12 июля 1941 года немцы оккупи-
ровали Михайловское. Произвести 
эвакуацию не удалось, тогда сотруд-
ники попытались спрятать наиболее 
ценные экспонаты. Поскольку вре-
мени практически не было, они за-
копали их на территории усадьбы. 
Правда, хитрость не удалась, немцы 
быстро отыскали тайники.  

Как и в Ясной Поляне, захватчи-
ки вели себя максимально варвар-
ски. Они расстреливали портреты и 
скульптуры Пушкина, ломали ме-
бель, жгли книги и документы. Один 
из сотрудников музея вспоминал: «В 
нашем доме-музее поселился немец-
кий штаб. Немцы поставили топчаны, 
развалились на старинных стульях, 
стали тащить ценные вещи: подсвеч-
ники, картины. Что им не нравилось, 
выбрасывали. Я увидела в одном из 
залов портрет Пушкина – замечатель-
ную копию известной работы худож-
ника Кипренского. Портрет валялся 
на полу. Полотно было продавлено 
сапогом. На моих глазах немецкий 
солдат растапливал печь книгами…» 
Вокзал, что на станции Тригорская 
(рядом с Михайловским) был прев-
ращен в конюшню.  

Грубость и жестокость проявлялась 
во всем. Немцы специально стара-
лись уничтожить как можно больше 
экспонатов музея, сильно достава-
лось и сотрудникам, которые пыта-
лись защитить ценности. Но в 1942 
году фашисты вдруг изменили линию 
поведения. И они открыли музей для 
посещения. Побывать там мог любой 
человек, живущий на оккупирован-
ной территории.  

Весной 1942 года немцы ждали 
каких-то гостей из Берлина, поэтому 
решили навести в усадьбе порядок. 
Вместо книг Пушкина, а также раз-
личных дневников и документов, по-
явились газеты, журналы и брошюры, 
напечатанные фашистами на русском 
языке. Особое внимание было уделе-

но изображениям Гитлера. Его порт-
реты были размещены на открытках и 
календарях. А когда гости приехали, 
для них провели экскурсию.  

Вскоре после того, как гости покину-
ли усадьбу, немцы приказали дирек-
тору Афанасьеву (они же и постави-
ли его на эту должность) подготовить 
50 тыс. сосен, растущих на терри-
тории Михайловского. Афанасьев 
не стал перечить. И вскоре деревья 
превратились в огромную гору бре-
вен. Фашисты собирались отправить 
их по реке Сороть в город Остров, где 
находилась лесопилка. Но партизаны 
сожгли ценный груз.  

В июле 1942 года немцы открыли 
музей для посещения. Более того, они 
вернули часть похищенных экспонатов 
в честь 143-летия Александра Серге-
евича. Вот что вспоминал один из со-
трудников музея Малиновский, кото-
рый впоследствии стал партизаном: «В 
день рождения Пушкина под липами 
стоял танковый пулемет, на аллее ды-
мила кухня на автомобильных коле-
сах. Повар подкладывал в топку дрова, 
одуряюще пахло фасолевым супом. На 
молодой липе висели автоматы – слов-
но черные невиданные плоды… Под ве-
ковой елью оккупанты устроили туалет: 
вырыли яму, натянули шпагат, чтобы 
не оступиться… На Сороти шумело ку-
панье, берег реки был завален мунди-
рами. Офицеры ныряли, барахтались 
в воде, орали дурными пьяными голо-
сами. Заповедного Михайловского не 
стало, вместо тихого уголка – офицер-
ское казино…» 

В начале 1943 года фашисты по-
требовали от Афанасьева составить 
опись музейного имущества. Он под-
чинился, правда, в список не вошли 
многие архивные документы, кни-
ги, а также картины. Тем не менее, 
та опись стала единственным прове-
ренным источником информации об 
имуществе усадьбы. 

Красноармейцам удалось осво-
бодить Михайловское только летом 
1944 года. Отступая, немцы стара-
лись нанести максимальный урон 
усадьбе. Они сожгли дом-музей, а 
также несколько других построек, за-
тем расстреляли портрет Пушкина, 
висящий при входе в Михайловский 
парк. Сам парк тоже пострадал, по 
нему прошлись артиллерийским ог-
нем. После этого уничтожили Успен-
ский собор, разрушили храм у моги-
лы Пушкина.  

Ущерб был колоссальный, но со-
трудники Михайловского не сдались. 
После освобождения они принялись 
за работу по восстановлению усадь-
бы. И закончить ее удалось в 1949 
году, как раз к 150-летию Александра 
Сергеевича.  ПЯТИГОРСК. «ДОМИК ЛЕРМОНТОВА»

МИХАЙЛОВСКОЕ
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Ровно 60 лет назад – 12 апреля 
1961 года – весь мир узнал о 
том, что СССР не просто осуще-
ствил очередной запуск искус-
ственного спутника земли, а 
выпустил на орбиту пилотиру-
емый человеком космический 
корабль. Для нынешних моло-
дых людей, уже давно живущих 
в мире гаджетов и виртуальной 
реальности, такое явление как 
полет человека в космос дело не 
просто привычное, но и не вы-
зывающее удивление. 

Для советских людей 
образца конца 50-х – на-
чала 60-х годов прошло-
го века это было не просто 
необычным, а почти фан-

тастикой. О пилотируемых космичес-
ких полетах люди знали лишь из ро-
манов Жюля Верна, Алексея Толстого 
и Александра Беляева. И уж, тем бо-
лее, советские граждане (да и жители 
других стран) не могли представить 
себе, что первым в космос выйдет 
именно СССР. 

СССР был страной, которая пере-
жила тяжелейшую войну, а затем не 
менее тяжелейшее послевоенное 
восстановление страны. В отличие от 
стран Западной Европы СССР не имел 
возможностей пользоваться между-
народной финансовой помощью 
типа плана Маршалла. Кроме того, 
увеличение советской зоны влияния 
на Восточную Европу привело к тому, 
что Москва была вынуждена нести 
значительные затраты на восстанов-
ление экономики этих стран. 

Однако несмотря на все это с 1957 
по 1969 годы Советский Союз удер-
живал первенство в космической гон-
ке. Вот только краткие сведения. 

4 октября 1957 года СССР выпустил 
на орбиту первый искусственный 
спутник Земли. 

Через месяц – 3 ноября 1957 года – 
на орбиту выходит уже спутник с жи-
выми существами. 

12 апреля 1961 года на орбиту ле-
тит уже Юрий Гагарин. 

18 марта 1965 года СССР осущест-
вил выход первого космонавта в от-
крытый космос. Это сделал летчик-
космонавт Алексей Леонов. 

3 апреля 1966 года был выпущен 
на орбиту первый искусственный 
спутник Луны, который также был со-
ветским. 

15 сентября 1968 года СССР произ-
вел облет Луны с живыми существа-
ми на борту. 

Это советское космическое первен-
ство было прервано 20 июля 1969 
года, когда американские астронавты 
высадились на Луне. 

Однако частично советское первен-
ство в космосе было возвращено 15 
декабря 1970 года с помощью мяг-
кой посадки на Венере и 2 декабря 
1971 года другой мягкой посадкой 
на Марсе. 

Отметим, что с началом 70-х годов 
прошлого века обе стороны косми-
ческой гонки – и СССР, и США – фак-
тически отказались от программ ос-
воения дальнего космоса, и перешли 
к космическим экспериментам за счет 
использования орбитальных косми-
ческих станций. 

Так почему же именно СССР пер-
вым вышел в космос? 

 ЭТАПЫ БОЛЬШОГО ПУТИ 

Первые практические работы по 
разработке жидкостных ракет на-
чались практически синхронно в 
СССР, Германии и США. В 1926 году 
в США первый эксперимент был 

проведен в Штатах доктором Ро-
бертом Годдардом. В 1928–1929 
годах аналогичные эксперименты в 
Советском Союзе провели Николай 
Тихомиров и Валентин Глушко. А в 
1931 году подобные работы начал 
в Германии Герман Оберт. Важная 
деталь: синхронно с этими экспери-
ментами в СССР и Германии возник-
ли общественные организации по 
изучению возможностей космичес-
ких полетов. Так, в 1927 году в Гер-
мании было создано Общество изу-
чений межпланетных сообщений, а 
в 1931 году в СССР – аналогичная 
Группа изучения реактивного дви-
жения (ГИРД). 

Сразу отметим, что тогдашние по-
литические элиты, как СССР, так и 
Германии не были заинтересова-
ны в космических полетах. Причи-
на проста – они не видели в этом 
практической необходимости. Од-
нако они дали-таки политическую 
санкцию на исследование в области 
ракетной техники. И тут идеализм 
ракетчиков наложился на прагма-
тизм политиков. Мир готовился к 
большой войне. И в этой ситуации 
ракетная техника стала важнейшей 
частью военной науки. Ракеты ведь 
нужны не только для полетов в кос-
мос, но и для нанесения поражения 
противников. 

В 1921 году при Главном артил-
лерийском управлении (ГАУ) РККА 
была создана Газодинамическая ла-

боратория (ГДЛ), которая через не-
сколько лет переедет в Ленинград. 
Отметим, что советское ГАУ было 
наследницей аналогичного ведом-
ства царской армии. Начнем с того, 
что первым советским начальни-
ком ГАУ был тот же человек, кото-
рый возглавлял ту же структуру и в 
царские времена. Это был генерал 
Алексей Маниковский. При этом 
Маниковский перешел на сторону 
большевиков не только из полити-
ческой конъюнктуры.  

Конечно, он не был марксистом. 
Однако генерал видел в большеви-
ках и пропагандируемом ими строе 
воплощение некоторых своих идей, 
которые он вынашивал еще в цар-
ские времена. Будучи сторонником 
масштабной модернизации стра-
ны, именно Маниковский в период 
Первой мировой войны выдвинул 
идею создания мощной государст-
венной промышленности в проти-
вовес промышленности частной. По 
его замыслу, мощная государствен-
ная промышленность должна нести 
двойную функцию: в мирное вре-
мя – стать авангардом технического 
прогресса и быть регулятором цен, 
а в военное – должна быть глав-
ным исполнителем государствен-
ных заказов. Более того, в период 
войны Маниковский предлагал соз-
дать на всех частных военных заво-
дах «ячейки военных производств», 
подчиненные именно ГАУ. Так что 

создание ГДЛ при ГАУ было явно не-
случайным. 

Однако вернемся к ракетной теме. 
ГДЛ проводила эксперименты с ра-
кетными двигателями не где-ни-
будь, а в Иоанновском равеллине 
Петропавловской крепости. А од-
ним из ее видных сотрудников стал 
один из основателей советской кос-
монавтики Валентин Глушко. 

В 1931 году при Обществе со-
действия обороне, авиационно-
му и химическому строительству 
(ОСОАВИАХИМ) были созданы две 
Группы изучения реактивного дви-
жения – московская и ленинград-
ская. В московскую ГИРД вошли 
Феликс Цандер и Сергей Королёв. 
Именно московская ГИРД сделала 
ракету ГИРД-09, которая была пер-
вой советской ракетой на гибрид-
ном топливе. 

В 1933 году ГИРД преобразует-
ся в Реактивный научно-исследова-
тельский институт (РНИИ), который 
просуществовал до 1944 года. За 
это время была создана серия ре-
активных ракет. Однако институт не 
справился с задачей создания ре-
активного самолета. В результате 
РНИИ был преобразован в НИИ-1 
при Наркомате авиационной про-
мышленности. 

К тому моменту внутри советской 
военной промышленности выяви-
лось несколько приоритетных на-
правлений, которые получили своих 
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кураторов из числа околосталин-
ских политических «тяжеловесов». 
Самым главным направлением был, 
конечно же, атомный проект, кото-
рый возглавил Лаврентий Берия. 
Куратором авиационной отрасли 
стал Георгий Маленков. 

В апреле 1945 года группа совет-
ских специалистов, в составе кото-
рой были Сергей Королёв, Вален-
тин Глушко, Борис Черток и другие, 
отправилась в Германию. В задачу 
этой группы было вменено изучение 
германского опыта по созданию ра-
кетной техники. 

В постперестроечную эпоху стало 
модным преувеличивать «герман-
ский след» в советской ракетной 
программе. Мол, если бы не немец-
кие специалисты, то ничего бы у со-
ветских товарищей не вышло бы. 
Действительно, советские ученые 
получили в Германии доступ к зна-
чительной базе технической доку-
ментации и оборудованию. Кроме 
того, в Советский Союз была выве-
зена небольшая группа специали-
стов. 

Однако наибольшие «трофеи» 
достались американцам. На их сто-
рону перешел патриарх германской 
ракетной и космической программы 
Вернер фон Браун с группой своих 
сотрудников. Именно фон Браун со 
своими соратниками стали своего 
рода организационным ядром аме-
риканского космического проекта. 
И в этом главное отличие советской 
и американской космических про-
грамм. Если США фактически опи-
рались на «импортированных» гер-
манских специалистов, то в СССР 
существовала своя научно-инже-
нерная школа, опирающаяся еще на 
досоветскую традицию. 

Кстати, отметим, что в июне 1947 
года на одном из высоких совеща-
ний по ракетной тематике встал во-
прос об эффективности деятельнос-
ти вывезенной из Германии группы 
научных специалистов численно-
стью в 177 человек. Группа была 
размещена в подмосковном Кали-
нинграде, а также на острове Горо-
домля на озере Селигер. Оценка дея-
тельности этой группы гласила, что 
она не представляет собой целост-
ной укомплектованной группы, спо-
собной комплексно решать постав-
ленные задачи. 

В 1946 году при Совете Мини-
стров СССР создается Спецкомитет 
№ 2 во главе с Георгием Маленко-
вым. Основной профиль Спецкоми-
тета – работы по ракетной темати-
ке. Как известно, Спецкомитет № 1 
во главе с Лаврентием Берией был 
предназначен для работ по атом-
ному проекту. В тот же период вре-

мени в подмосковном Калинингра-
де (он же – Подлипки) был создан 
главный институт по ракетной те-
матике – НИИ-88 (с 1967 года – 
ЦНИИМАШ). С тех пор и до настоя-
щего времени это – не просто глав-
ный,  а головной НИИ по космичес-
кой тематике. 

Вопрос о создании искусственно-
го спутника Земли был поставлен 15 
марта 1950 года на пленарном за-
седании научно-технической кон-
ференции отделения прикладной 
механики АН СССР в докладе одно-
го из соратников Сергея Королёва 
Михаилом Тихонравовым. Тот до-
клад назывался «Ракетные пакеты и 
перспективы их развития». 

27 ноября 1953 года в Вене на 
конференции сторонников мира 
президент АН СССР Александр Нес-
меянов сообщил в своем докладе, 
что задача создания искусственного 
спутника Земли является вполне реа-
листичной. Совершенно очевидно, 
что глава советской Академии наук 
никогда бы не стал делать подобные 
заявления, если бы не имел на это 
высокой политической санкции. 

26 мая 1954 года Сергей Королёв 
направил в ЦК КПСС и Совет Мини-
стров СССР письмо с предложением 
создать искусственный спутник Земли. 

30 января 1956 года ЦК КПСС 
и Совет Министров СССР приняли 
совместное постановление о созда-
нии искусственного спутника Земли. 
К тому моменту все основные ра-
боты по созданию такого спутника 
были проведены. 

4 октября 1957 года такой спутник 
был запущен. Сразу же встал вопрос 
о решении более масштабной зада-
чи – создание пилотируемого искус-
ственного спутника Земли, а значит, 
и запуске первого космонавта. От-
метим, что на уровне научной зада-
чи вопрос о создании пилотируемо-
го спутника была поставлена весной 
1957 года, когда Тихонравов создал 
в ОКБ-1 специальный отдел по про-
ектированию космической техники. 

22 марта 1959 года Совет Мини-
стров СССР постановил начать раз-
работку пилотируемого космичес-
кого корабля «Восток» и утвердил 
список организаций, которым пору-
чались эти работы. Первые испыта-
ния такого корабля начались уже в 
мае 1960 года. А группа кандида-
тов в космонавты была создана еще 
раньше – в марте 1960 года. 

25 марта 1961 года Государствен-
ная комиссия во главе с председате-
лем Государственного Комитета Со-
вета Министров СССР по оборонной 
технике   министра Константина Руд-
нева приняла решение о старте ко-
рабля «Восток» 12 апреля. 

 ДВОЙНОЙ СМЫСЛ 
 СОВЕТСКОЙ 
 КОСМОНАВТИКИ 

Если внимательно всмотреться в эту 
фактуру, то можно заметить, что по-
литическое руководство СССР фак-
тически не интересовалось возмож-
ностью освоения космоса примерно 
до 1953 года. Их интересовал сугу-
бо прикладной аспект: возможность 
использования ракетной техники в 
военных целях. Однако произошел 
поворот к космической программе. 
Почему это произошло? 

Начнем с того, что появление ядер-
ного оружия поставило вопрос о его 
средствах доставки к целям. Так как 
главный противник СССР – США  на-
ходился на другом континенте, то со-
вершенно очевидно, что средства 
доставки (они же – ракеты) должны 
были пересекать огромные простран-
ства и быть неуязвимыми для средств 
ПВО противника. И тут волей-нево-
лей вставал вопрос об использовании 
космического пространства. 

Однако вопрос о полете человека 
в космос не вписывался в чисто во-
енный аспект проблемы. Почему же 
советское руководство пошло на это? 
И тут стоит задуматься над симбио-
зом советских ученых по ракетной те-
матике и советского военно-полити-
ческого руководства.  

Если говорить об ученых, то Коро-
лёв, Цандер, Тихонравов не были 
чистыми «технарями». Все они были 
людьми с определенной не только 
научной, но и идеологической по-
зицией. Для них вопрос об освое-
нии человеком космоса был еще и 
вопросом философским. Все они 
опирались на учение Циолковско-
го, который считал освоение космо-
са вопросом решения многих про-
блем человечества и преображения 
человека. 

Свою работу на военные цели Ко-
ролёв и его соратники воспринимали 
не только как выполнение ими свое-
го гражданского долга, но и как часть 
более важной миссии – реализацию 
космического проекта. Как говари-
вал в таких случаях советский физик 
Лев Арцимович, «наука – это способ 
удовлетворения собственного любо-
пытства за государственный счет». 

Космический проект стал интересен 
советскому руководству потому, что 
в последние сталинские годы и в по-
стсталинское время оно столкнулось 
со своего рода кризисом советского 
проекта. За первые почти пять деся-
тилетий советского строя была созда-
на мощная научная и промышлен-
ная база и выиграна самая страшная 

в истории человечества война. Одна-
ко что делать дальше?  

И космический проект  вдруг ста-
новился своего рода катализатором 
дальнейшего развития советского 
государства. Как минимум, на уров-
не придания советской науки и про-
мышленности мощного импульса 
космическая программа была необ-
ходима. Ведь она соединяла воедино 
и обеспечивала работой множество 
научных и промышленных коллек-
тивов. Кроме того, освоение космо-
са придавало и идеологический им-
пульс советскому обществу. 

В ситуации позднего сталинизма 
с его идеологическим начетничест-
вом и последующего разоблачения 
культа личности Сталина привело к 
тому, что в советском обществе воз-
ник кризис целеполагания, а также 
появились первые сомнения. Полет 
человека в космос привел к тому, что 
люди не просто увидели эффектив-
ность советского строя, но и вновь 
поверили в то, что у этого строя мо-
жет быть позитивная цель. Вспом-
ним тот поток не просто фантасти-
ческой, а научно-фантастической 
литературы, где освоение космо-
са и межпланетные путешествия – 
это основной мотив. И вспомним 
популярность, которой та литерату-
ра пользовалась. 

Однако советское руководство не 
воспользовалось в полной мере тем 
окном возможностей (в том числе – 
идеологических), которое открыва-
лось с развитием космической про-
граммы. Очень вскоре стало понятно, 
что молодые технократы – прямые 
конкуренты партийной номенклату-
ры, с которыми рано или поздно при-
дется делиться властью. А это небез-
опасно.  

В конце 60-х – начале 70-х годов 
прошлого века с началом политики 
«разрядки» советское руководство 
посчитало, что оно может найти об-
щий язык с западными элитами. Тут 
же открылись возможности, связан-
ные с сырьевым экспортом советских 
углеводородов (и не только их) на 
Запад. И получаемая в качестве вы-
ручки валюта стала основой построе-
ния советского варианта потреби-
тельского общества. 

В этой ситуации советская эли-
та решила, что нечего пускать к го-
сударственному рулю всяких там 
умников. Общество, мол, и так на-
кормлено, а космическую програм-
му можно и потихоньку свернуть. 
Никто тогда не понял, что данное 
решение станет одним из звеньев, 
приведших к краху советского госу-
дарственного проекта.
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